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Евгений ЯМБУРГ, 
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КТО МОЖЕТ ПЕРВЫМ 
ПОСМЕЯТЬСЯ НАД СОБОЙ?

ЗЛОБА ДНЯ
Станислава ОДОЕВЦЕВА, 

корреспондент 
отдела семьиЗАЛПЫ АВРОРЫ

Специалист 
по космической погоде 

рассказал, чем было 
вызвано необычное 

небесное «шоу» в ночь 
на понедельник

В ночь на понедельник небо во всем 
мире засияло яркими красками. Неви-
данные ранее полярные сияния вспы-
хивали почти во всех странах, включая 
Россию, Украину, северный Казахстан 
и т.д. Посодействовал этому выброс 

солнечного вещества из активной об-
ласти Солнца, который случился еще 21 
апреля. О том, что послужило причиной 
такого активного светового представ-
ления, мы поговорили с руководителем 
Центра прогнозов космической погоды, 

заместителем директора по научной 
работе Института земного магнетизма 
и распространения радиоволн РАН (ИЗ-
МИРАН) Артемом Абуниным.

КОПИТЕ, ШУРА, КОПИТЕ!
Россиянам предлагают новую систему 

долгосрочных сбережений
В правительство поступил законо-

проект о программе долгосрочных сбе-
режений с софинансированием государ-
ства. Концептуально этот масштабный 
документ выглядит абсолютно здравым: 
его цель — стимулировать россиян ко-
пить самостоятельно не только на буду-
щее, но и на случай «особых жизненных 

ситуаций». Однако в реальной жизни мера 
едва ли найдет широкий отклик среди 
населения. Принять участие в программе 
в лучшем случае захотят лишь те, чья 
зарплата сильно выше среднестатисти-
ческих 64 тысяч рублей. А это не более 
2 млн человек. 
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ПРОТИВ АЛЕКСЕЯ 
КОРТНЕВА ВОЗБУДИЛИ 
УГОЛОВНОЕ ДЕЛО 

Лидер группы «Несчастный 
случай» Алексей Кортнев стал 
фигурантом уголовного дела по-
сле произошедшего в феврале 
инцидента с оскорблением поли-
цейского. Ситуация, обернувшаяся 
не лучшим образом для музыкан-
та, произошла в одном из баров 
Новосибирска.

«Я считаю, уголовное пресле-
дование абсолютно незаслуженно», 
— прокомментировал ситуацию 
Кортнев. Музыкант намерен встре-
титься со своим адвокатом, чтобы 
выработать дальнейшую тактику 
поведения.

Пора убрать из школьной программы 
английский язык — с такого предложения 
из Госдумы началось сегодня утро. Неча, 
мол, западничать и забивать на важное — в 
расписаниях еле нашлось место для НВП. 
На очереди — «классические» астрономия и 
черчение (труды еще...) А чтобы вернуть что-то 
нужное, надо выкинуть ненужное. Или даже 
вредное — например, английский.

Предложение внес депутат Султан Хам-
заев, известный своими экстравагантными 
предложениями. Отменить ЕГЭ уже предла-
гал, убрать второй иностранный намеревался. 
А теперь — еще и первый...

Сопроводительная речь депутата насы-
щена перлами вроде «английский язык стал 
международным только благодаря тому, что 
его всовывали в программу», или «стране 
нужны... не только одни полиглоты, знающие 
только английский язык». Однако предложение 
это обсуждается на полном серьезе.

 Не видит в нем ничего зазорного заме-
ститель руководителя фракции «ЕР» Евгений 
Ревенко. Дескать, предложение такое — лич-
ная инициатива Хамраева, но если «есть за-
прос, то в обществе это обсудят». Правда, и 
во времена Великой Отечественной немецкий 
учили. «Надо знать язык противника», — уточ-
няет Ревенко.

ЯЗЫК ДО ЗАПАДА 
ДОВЕДЕТ

РЕЛОКАНТ 
ЗАПЛАТИТ 
ВДВОЙНЕ
С работавших 
не по трудовым договорам 
из-за границы россиян 
будут удерживать 
повышенный налог

В Госдуму внесен законопроект, обя-
зывающий отечественные компании 
взимать тридцатипроцентный налог на 
доходы физлиц (НДФЛ) с выплат в поль-
зу уехавших за границу работников по-
сле утраты ими российского налогового 
резидентства. Эту меру власти хотят 
применять в отношении тех, кто покинул 

страну, но использует для работы рос-
сийский сегмент Интернета либо раз-
мещенные в нашей стране технические 
программно-аппаратные средства. При 
этом Минфин уточнил, что заключивших 
трудовые договоры граждан эта мера 
не коснется.
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В Подмосковье неподалеку от Ногинска снова обна-
ружен упавший украинский дрон. Не первый. Но хотелось 
бы, чтоб последний. 

Чем объяснить, что аналогичные аппараты, ра-
нее обнаруженные в Подмосковье, также находили на 
земле не долетевшими до своей цели? Как реагирует 
на новые угрозы наша ПВО? Об этом «МК» рассказал 
экс-начальник зенитных ракетных войск Командования 
специального назначения (округ ПВО Москвы) полковник 
в запасе Сергей Хатылев.

США помогают ВСУ выбирать 
безопасные маршруты 

для дронов

БЕСПИЛОТНЫЙ ЛАЗУТЧИК 
ДОЛЕТЕЛ ДО НОГИНСКА
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Северное сияние 
наблюдали как 
в Ленинградской 
области...

...так 
и в центре 
России, 
например, 
в Подмосковье.
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Останки 
дрона 
нашли 
местные 
жители.
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Дежурная бригада: Зиля ГУМЕРОВА, 
Елена АПРЕЛЬСКАЯ, Августин СЕВЕРИН, 

Олег ШАДЫХАНОВ, Светлана РЕПИНА и др.

ТАКСИСТ ЗАМИНИРОВАЛ БАНК 
ИЗ-ЗА ЗАБЛОКИРОВАННЫХ КАРТ
Судимость получил так-

сист, позвонивший в банк 
с сообщением о заложен-
ной в офисе бомбе, после 
того как финансисты за-
блокировали его банков-
ские карты. В банке сочли 
подозрительными… пла-
тежи от пассажиров, кото-
рые регулярно поступали 
на карточку  извозчика.

 Как выяснил «МК», Ан-
дрей (имя изменено) взял 
в транспортной компа-
нии в аренду автомобиль 
«Тойота Камри» с воз-
можностью дальнейшего 
выкупа. Чтобы выкупить 
машину, водитель начал 
таксовать. Расплатиться 
полностью он должен был 
в мае 2023 года. Чтобы по-
лучать зарплату и прини-
мать переводы от пасса-
жиров, Андрей оформил 
банковскую карту. Но 
осенью 2022 года банк 
внезапно заблокировал 
одну из двух карт. Причи-
ной стали многочислен-
ные переводы от физлиц, 
которые система посчи-
тала подозрительными. 
Мужчина оставил заявку 
на разблокировку и стал 
ждать решения. Однако 
банк не только не вернул 
ему возможность поль-
зоваться этой картой, но 

и заблокировал вторую. 
По словам мужчины, он 
буквально остался без 
возможности купить себе 
еду. Он вновь позвонил в 
колл-центр банка и по-
требовал восстановить 
доступ. Сотрудник пред-
ложил ему ждать ответа в 
течение двух дней. Однако 
ограничения не были сня-
ты в этот срок, более того, 
банк заблокировал клиен-
ту возможность заходить 
в личный кабинет. Тогда 
таксист вновь позвонил в 
банк и сообщил, что в от-
делении на Таганке, где он 
обслуживается, заложена 
бомба. Сообщение о ми-
нировании парализовало 
работу банка на час. По-
сле того как помещение 
проверили, работа отде-
ления возобновилась.

Мужчину обвинили в за-
ведомо ложном сообще-
нии об акте терроризма. 
Он объяснил свой посту-
пок тем, что был доведен 
до отчаяния действиями 
служащих банка. Таксист 
признал вину и раскаялся. 
Но это не спасло его от на-
казания: Измайловский 
суд приговорил Андрея к 
3,5 года лишения свободы 
условно с испытательным 
сроком в четыре года. 

ВЛАДЕЛЬЦЕВ УГНАННЫХ МАШИН 
ХОТЯТ ОСВОБОДИТЬ ОТ НАЛОГОВ
Сделать легче жизнь 

автолюбителей, машины 
которых угнаны, предла-
гает Правительство Рос-
сии. Документ, внесенный 
в Госдуму, предполагает 
упрощение порядка осво-
бождения от налога на 
транспортные средства, 
которые находятся в ро-
зыске.

Нововведение коснется 
очень многих: на сегод-
няшний день в розыске 
находится 273 тысячи 
транспортных средств, 
и тенденция к уменьше-
нию угонов пока не про-
слеживается. В связи с 
этим кабмин предлагает 
поручить Федеральной 
налоговой службе Рос-
сии подготовить приказ 
об утверждении формы 
заявления о прекращении 
исчисления транспорт-
ного налога в отношении 
транспортного средства, 
находящегося в розыске. 
Также действие докумен-
та будет распространяться 

на автомобили, розыск ко-
торых прекращен. Поми-
мо прочего налоговикам 
нужно будет разработать 
порядок заполнения этого 
заявления в электронной 
форме, а также форму 
уведомления о том, что 
транспортный налог на 
разыскиваемое авто боль-
ше не начисляется. Раз-
работать документ ФНС 
должна будет до конца 
года.

Как пояснил «МК» на-
логовый консультант 
Андрей Костин, сейчас 
освободить от уплаты 
транспортного налога — 
довольно сложная про-
цедура. В соответствии 
с действующими норма-
ми владелец авто дол-
жен платить, даже если 
автомобиль уже угнан и 
находится в розыске. На-
лог начисляется автома-
тически, и прекратить эту 
процедуру можно, лишь 
обратившись в судебную 
инстанцию.

КЛИЕНТКУ САЛОНА КРАСОТЫ 
ПОБИЛИ ПОСЛЕ ЖАЛОБЫ 

НА СВОИ ВОЛОСЫ

Владелица рекламного 
агентства чуть не лиши-
лась прически в салоне 
красоты, где ранее ей 
провели процедуру по 
наращиванию волос. Хо-
зяйка заведения и юрист 
расцарапали супругу не-
довольной клиентки лицо 
и руку, а самой девушке 
разбили телефон, когда 
она начала снимать на-
падение на мужа.

Как стало известно 
«МК», 25-летняя Вален-
тина и ее 26-летний су-
пруг Даниил, жители 
Владивостока, временно 
отдыхающие в Индоне-
зии, перед днем рожде-
ния дамы (она хозяйка 
рекламного агентства) 
запланировали посе-
тить Москву. Девушка 
решила нарастить воло-
сы. Для этого на одном 
из сайтов она выискала 
салон красоты в районе 
Павелецкого вокзала, 
который предоставляет 
подобные услуги. За 36 
тысяч рублей специали-
сты должны были нарас-
тить 60 см волос общей 
массой 200 граммов. 

С н ач а л а Ва л е н т и-
на осталась довольна 

выполненной работой, 
но спустя два дня, когда 
она помыла волосы спе-
циальным шампунем и 
высушила их феном, ее 
мнение резко изменилось 
— волосы стали смотреть-
ся ужасно и были похожи 
на паклю. Тогда девушка с 
мужем решили обратиться 
в другой салон, чтобы по-
интересоваться, почему 
так произошло. Там пояс-
нили, что наращенные во-
лосы очень низкого каче-
ства и, на их взгляд, весят 
гораздо меньше. Валенти-
на с Даниилом предъявили 
салону свои претензии, но 
там пригрозили судом за 
клевету и пояснили, что 
будут разговаривать толь-
ко с юристом. О встрече 
договорились на 21 апре-
ля в самом салоне. 

Разговор сразу не за-
ладился, и тогда Даниил 
решил вызвать наряд по-
лиции. Как только мужчи-
на стал набирать номер 
экстренной службы, то 
сразу получил ощутимый 
удар в голову от хозяйки 
салона. Валентина начала 
снимать потасовку. В этот 
момент юрист заведения 
сильно схватила ее за во-
лосы, выбила телефон из 
рук, разбив экран. Когда 
полицейские примчались 
на вызов, лицо Даниила 
и его рука уже были ис-
царапаны. Приехавшие 
медики зафиксировали 
ссадины и диагностиро-
вали пациенту сотрясе-
ние мозга. 

После инцидента мо-
лодая семья написала 
заявление в полицию. 
Чтобы подтвердить свои 
сомнения, Валентина по-
сетила другой дорогой 
салон красоты, где ей 
сняли наращенные воло-
сы — вместо обещанных 
200 граммов там оказа-
лось всего 95. Все это 
девушка зафиксировала 
на видео.

САНТЕХНИК ВМЕСТО ПОЧИНКИ 
СМЕСИТЕЛЯ ИСПОРТИЛ ХОЗЯЙКЕ 

ПАЛЬЦЫ

За медпомощью после 
прихода частного сантех-
ника пришлось обратиться 
пенсионерке из москов-
ского района Хамовники. 
Мастер и клиентка не со-
шлись в цене, после чего 
рабочий напал на даму, 
травмировал ей кисти и 
испортил оборудование 
в квартире.

Как стало известно 
«МК», инцидент произо-
шел 22 апреля на улице 
Ефремова. 64-летняя 
местная жительница, ко-
торая зарабатывает на 
жизнь частным извозом, 
обратилась к коммуналь-
щикам с просьбой заме-
нить смеситель на рако-
вине. Но в услуге женщине 
отказали, сославшись на 
то, что стояки в квартире 
претерпели несогласо-
ванную перепланировку 
и сначала их нужно приве-
сти в былой вид. К слову, 
пенсионерка купила квар-
тиру недавно, об измене-
ниях она не знала. 

Дама решила обратить-
ся к частному мастеру. По 
телефону диспетчер со-
общила, что выезд будет 

стоить 500 рублей, а рабо-
та оплачивается отдель-
но. Приехавший мастер 
сначала не понял, что от 
него требуется, поэтому 
на консультацию был при-
глашен слесарь из комму-
нальной службы. После 
осмотра труб сантехник 
посоветовал частному 
мастеру обойтись за-
меной шарового крана. 
Рабочий заявил хозяйке, 
что услуга будет стоить 27 
500 рублей. Такая сумма 
шокировала москвичку, 
она решила отказаться 
от услуг. Но тот все равно 
попросил 5200 рублей — 
в эту сумму он включил 
выезд на место, консуль-
тацию и покупку крана. 
Пенсионерка отказалась 
оплачивать услуги масте-
ра. Тогда разгневанный 
слесарь перерезал шланг 
от холодной воды. Жен-
щина пыталась противо-
стоять, но наглец в ходе 
потасовки ранил пенсио-
нерку сантехническими 
щипцами, а также ударил 
ее в район предплечья. С 
порезами и гематомами 
женщина обратилась в 
травмпункт, а затем в по-
лицию. Из-за ранения ей 
теперь сложно управлять 
машиной, так как пропала 
чувствительность на не-
скольких пальцах.

В Интернете отзывы об 
этой компании сплошь 
негативные. Некоторым 
клиентам называли прайс 
в 46 тысяч рублей за за-
мену сливного механизма 
в бачке. 

ПЕНСИОНЕРКА УМЕРЛА НА МОГИЛЕ 
МУЖА НА КРАСНУЮ ГОРКУ

Пенсионерка сконча-
лась на Востряковском 
кладбище во время по-
сещения могил родных 
23 апреля, в праздник 
Красная горка.

Как стало известно «МК», 
83-летняя москвичка, в 
прошлом врач-терапевт 
по профессии, пришла 
к могилам мужа и роди-
телей в сопровождении 
своей внучки. Близкие 
скончались давно, и жен-
щина несколько раз в год 
навещала их места захо-
ронения, которые сосед-
ствуют с могилой Иосифа 

Кобзона. 
Внезапно посетитель-

нице стало плохо, внучка 
побежала в сторожку за 
водой. Когда родствен-
ница вернулась, бабуш-
ка уже лежала на земле, 
а вокруг нее суетились 
прохожие. 

Сотрудники кладбища 
попытались реаними-
ровать посетительницу, 
сделав ей массаж серд-
ца, однако пенсионер-
ка скончалась до при-
езда медиков от острой 
сердечно-сосудистой не-
достаточности. 

ГОРОЖАНЕ ПОТРЕБОВАЛИ 
ШТРАФОВАТЬ ПРОХОЖИХ 
ЗА КОРМЛЕНИЕ ЛЕБЕДЕЙ

Судьба лебедей на Па-
триарших прудах нача-
ла беспокоить жителей 
Пресненского района 
Москвы. Они отправили в 
префектуру ЦАО письмо 
с просьбой штрафовать 
за кормление птиц, для 
которых мягкий хлеб все 
равно что яд.

Как стало известно «МК», 
горожане настолько обе-
спокоены повышенным 
вниманием людей к гра-
циозным пернатым, что 
решили даже посчитать, 
сколько желающих под-
ходит каждый день к ле-
бедям. Оказалось, что за 
одни сутки птах пытают-
ся покормить не менее 40 
раз, причем преимуще-
ственно батоном белого 
хлеба. Проблема, конечно, 
возникла не вчера, и с ней 

активная общественность 
борется уже несколько 
лет. Например, в 2020 году 
местные жители расклеи-
вали на фонарных столбах 
вдоль пруда листовки с 
просьбой не кормить жив-
ность. Увы, эти предупре-
ждения не подействовали 
— одна из птиц тогда умер-
ла из-за несварения.

На этот раз горожане 
решили попросить вла-
сти внести поправки в 
Кодекс об администра-
тивных правонарушениях 
и установить штрафы для 
тех, кто не прислушивает-
ся к просьбам. А еще они 
предложили владельцам 
кофейных точек в округе 
добавить в свой ассорти-
мент специальный корм 
для птиц из разных видов 
зерен.

ОРЛАН, КОРШУН 
И ФИЛИН 

СТАНУТ 
СОСЕДЯМИ

В Лосином Острове 
появится Птичий сад — в 
обустроенных вольерах 
будут содержаться днев-
ные и ночные хищные 
птицы. 

Как узнал «МК», во-
льерный комплекс для 
хищных птиц откроется 
в День эколога, 5 июня, 
в национальном парке 
«Лосиный Остров». На 
территории планируется 
поселить таких пернатых, 
как орлан-белохвост, кор-
шун, курганник, филин и 
др. Кстати, на лесных 
территориях националь-
ного парка наступило за-
метное оживление певчих 
птиц, причем в этом году 
пернатые завели весен-
ние трели раньше, чем в 
прошлом. Самые голо-
систые певцы этой весны 
— дрозды-рябинники, зя-
блики и большие синицы. 
Также активно поют сквор-
цы, зарянки, черные и пев-
чие дрозды, щеглы, чижи, 
обыкновенные и камышо-
вые овсянки. Совсем ско-
ро можно будет услышать 
дроздов-белобровиков и 
крапивников.

Также специалисты Ло-
синого Острова подвели 
итоги мониторинга живот-
ных, живущих на терри-
тории парка. Наблюдения 
показали, что численность 
лосей стабильна и состав-
ляет 42 особи. Пятнистых 
оленей зафиксирова-
но 220. В прошлом году 
специалисты насчитали 
более 180 оленей. Незна-
чительно сократилась чис-
ленность кабанов: если в 
прошлом году их было 60, 
то показатель этого года — 
50 животных. Без измене-
ний остается количество 
зайцев-беляков и лисиц. 
Зато число белок по срав-
нению с прошлым годом в 
этом зимнем сезоне воз-
росло почти в два раза и 
составило 258 особей.
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НАЛОГИ

ПОЛИТИКА

ТЕХНОЛОГИИ

«Легко ли быть послом?» — так на-
зывается книга, которую написал 
первый глава дипломатической мис-
сии РФ в Финляндии Юрий Дерябин. 
Простым гражданам, в чьем распоря-
жении нет персонального лимузина 
с водителем, которые не обладают 
громким титулом «чрезвычайного и 
полномочного» и не посещают дипло-
матические рауты, этот заголовок 
может показаться издевательским. 
Но, как показывает пример посла 
Китая в Париже Лу Шае, иногда пре-
бывать в этом ранге действительно 
нелегко. Общаясь с французскими 
журналистами в ходе телевизионно-
го интервью, товарищ Лу Шае взор-
вал сразу несколько «политических 
бомб». 

Сначала он поставил под сомнение фор-
мальный украинский статус Крыма («Считаете 
ли вы, что Крым — это Украина?» — «Это зави-
сит от восприятия этой проблемы. Есть исто-
рия. Крым изначально был российским. Хру-
щев отдал Крым Украине во времена СССР»), 
а потом и суверенитет всех постсоветских 
государств («По международному праву даже 

эти страны бывшего СССР не имеют, как бы 
это сказать, эффективного статуса в между-
народном праве».). На следующий же день 
старшие товарищи в Пекине уточнили, что 
Китай «уважает суверенитет всех стран», а 
стенограмма этого вызвавшего шквал эмоций 
интервью исчезла с сайта посольства. Одна-
ко, как говорится, ложки нашлись, а осадок 
остался — и правильно, что остался. 

Как отметил в своем телеграм-канале 
известный российский знаток Китая Иван 
Зуенко, в дипломатическом мире посол Лу 
Шае известен как эксцентрик, склонный к 
спонтанным экстравагантным высказыва-
ниям. Вот, например, его прогноз о том, что 
ждет жителей мятежного китайского острова 
Тайвань после воссоединения с основной 
частью страны: «После того как тайваньское 
население пройдет процесс перевоспитания, 
тайваньцы снова станут патриотами». Но вот 
что я подозреваю (именно подозреваю, не бо-
лее того): для того чтобы начиная с 1987 года 
успешно подниматься по карьерной лестнице 
в МИДе Китая и ЦК КПК, надо быть эксцен-
триком строго определенного рода — эксцен-
триком, чьи экстравагантные высказывания 
колеблются в соответствии если не с буквой, 
то уж точно с духом линии партии. 

Эксцентрики ведь есть не только в рядах 
китайской дипломатической службы. Недав-
но, например, эксцентрик в кресле председа-
теля международного комитета украинской 
Верховной рады поставил под сомнение су-
веренитет Китая над Тайванем. Еще раньше 

примерно то же самое непонятно ради чего 
сделали эксцентрики из высшего руководства 
Литвы. А кто лучше может ответить эксцен-
трикам кроме другого эксцентрика? «Поли-
тическая стрела», выпущенная послом Лу 
Шае, точно попала в цель. В самых разных 
постсоветских столицах, начиная от Киева 
и заканчивая Вильнюсом, шум поднялся до 
небес. И даже успокоительные заявления 
из Пекина — «позиция КНР никак не поменя-
лась» — не способны полностью перебить по-
слевкусие громких слов главного китайского 
дипломата в Париже. Намек прозвучал. И все, 
кому надо, его услышали. 

А что же до текущей официальной линии 
Пекина по отношению к украинскому конфлик-
ту, то ее почти одновременно с Лу Шае под-
робно разъяснил другой высокопоставленный 
китайский дипломат — посол КНР при ЕС 
Фу Цун. Недавно товарищ Фу Цун тоже стал 
фигурантом скандальной дипломатической 
хроники. Накануне визита президента Фран-
ции Макрона в Пекин в начале этого месяца в 
российских СМИ активно цитировали слова 
Фу Цуна о том, что заявления председателя 
Си о «безграничной дружбе» Китая и России 
— это всего лишь «риторический прием». И 
вот отрадно видеть: посол КНР при ЕС «пере-
воспитался» и сам высказывается в духе того 
самого «риторического приема». Цитирую 
пересказ интервью Фу Цуна китайским СМИ, 
опубликованный в гонконгской газете South 
China Morning Post: «Фу защитил отношения 
Китая с Россией, которые, по его словам, 

БОЛЬШОЙ 
КИТАЙСКИЙ 
НАМЕК 
«Признание Крыма» отозвано, 
но осадок остался

столкнулись с «некоторыми заблуждениями 
и предрассудками» в Европе. Китай и Россия 
являются крупнейшими соседями друг дру-
га, и поддержание дружественных отноше-
ний Пекина и Москвы «соответствует логике 
истории и реальности, интересам народов 
обеих сторон и ожиданиям международного 
сообщества», сказал Фу. «Мы также всегда 
верили, что дружба и сотрудничество между 
странами бесконечны и что не должно быть 
никаких искусственных ограничений», — до-
бавил он. «Сотрудничество Китая и России не 
имеет «верхнего предела», как и сотрудниче-
ство Китая и ЕС». 

Вы обратили внимание на последнюю 
фразу в предыдущем абзаце? Если вдруг нет, 
то обязательно обратите. Это не очередная 
дежурная и ничего не значащая «китайская 
церемония», а концентрированное выраже-
ние реального политического курса Пекина: 
признав стратегическую бесперспективность 
попыток налаживания отношений с США, КНР 
тем не менее не хочет делать выбор между 
Россией и Европой. Снова цитирую Фу Цуна: 
«Точно так же, как двусторонние отношения 
Китая с любой страной, отношения Китая и 
ЕС многогранны, а не сводятся к одному во-
просу. Отношения Китая и ЕС не направлены 
на третьи стороны, не зависят от них и не под-
чиняются им и не должны быть привязаны к 
украинскому вопросу... Китай не является ни 
создателем, ни стороной кризиса в Украине. 
Китай также является жертвой этого кризиса, 
и совершенно несостоятельно обвинять ки-
тайскую сторону в украинском кризисе».

В этом вопросе мы видим очевидное рас-
хождение между позицией Москвы и позицией 
Пекина. В России практически на официаль-
ном уровне Европу уже признали не обладаю-
щим никакой «стратегической автономией» 
американским сателлитом. В Китае с такой 
оценкой не согласны. Но это расхождение 
обусловлено разницей в возможностях двух 
государств. Время, когда Кремль мог в пику 
Вашингтону разыгрывать европейскую карту, 
уже прошло. А вот для Пекина аналогичное 
«окно возможностей» еще не закрыто. А раз 
так, то почему бы в него не залезть? С китай-
ской (и, кстати, очень даже разумной) точки 
зрения, если есть возможность «и невинность 
соблюсти, и капитал приобрести», то этой 
возможностью надо непременно воспользо-
ваться. Вот он ей и пользуется, делая при этом 
очень многозначительные намеки, которые 
сразу дезавуируются, но не до конца. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

Мировая революция пришла откуда 
не ждали. Искусственный интеллект 
совершил невиданный даже по са-
мым смелым ожиданиям аналитиков 
прорыв. Эксперты говорят о рево-
люционном изменении модели мира 
в связи с широким внедрением ИИ. 
Нейросети уже повсюду: они выдают 
кредиты, учат школьников писать 
сочинения и придумывают броские 
заголовки для СМИ. Даже полити-
ки оказались в «сетях» машинного 
разума. «Единая Россия» собралась 
использовать ИИ для региональных 
выборов-2023. Вот только специали-
сты смотрят в дивный новый мир, 
опутанный нейросетями, с тревогой.

Без использования технологий искус-
ственного интеллекта сейчас выиграть бу-
дет невозможно. Такое заявление на старте 
предвыборной кампании в регионах сделал 
зам. секретаря генсовета «Единой России» 
Сергей Перминов. ИИ партийцы планируют 
задействовать в работе с электоратом. По 
мнению Перминова, нейросети помогут при-
влекать новых сторонников, презентовать 
планы партии. Работать «Единая Россия» бу-
дет с доступными публичными наработками 
в сфере ИИ. На данный момент речь может 
идти о зарубежных нейросетях ChatGPT-4 и 
Midjourney, а также отечественной Kandinsky 
2.0. Последняя как раз поможет с картинками, 
а первые две умеют делать аналитику и давать 
прогнозы. 

Кроме того, партия хочет использовать ИИ 
«для творческих подсказок», включая техно-
логический штурм, с которыми такие системы 
справляются в считаные секунды», — цитирует 
слова Сергея Перминова РБК. Напомним, 
ранее ЛДПР заявила о планах по созданию 
нейросети «Жириновский». По задумке, в ИИ 
загрузят весь массив трудов и выступлений 
Владимира Вольфовича. Если проект будет 
реализован, покойный политик обретет вторую 
жизнь в цифре и, возможно, еще не раз пора-
дует нас своими безошибочными прогнозами 
(или, что вероятнее, напугает).

Перспективы и, главное, риски столь мас-
штабного использования ИИ обсуждали в по-
недельник и на площадке Совфеда. Сенатор 
Ирина Рукавишникова напомнила, например, 
что даже Владимир Путин говорил о роли ис-
кусственного интеллекта для безопасности 

и обеспечения суверенитета страны. В гори-
зонте планирования на ближайшие 10 лет цель 
России — массово внедрить ИИ во все сферы 
жизни и экономики, подчеркнула сенатор.  

Так, к примеру, ИИ вполне может давать 
бесплатные юридические консультации вместо 
юристов. Но пока только по простым стандарт-
ным делам. Сложные придется все равно вы-
тягивать самому адвокату: у нейросети пока нет 
нужного опыта. Плюс у ИИ нет предубеждений, 
эмоций и эмпатии. Хорошо это или плохо — ре-
шать уже клиентам. Но эксперты и сенаторы уже 
пришли к общему знаменателю: главное — не 
допускать ИИ до принятия решений. В праве, 
политике, медицине — где угодно.

Более того, машинный разум, похоже, 
сможет заменить даже самих законотворцев. 
Не факт, что полностью. Но понятие «машино-
проектируемые нормативно-правовые акты» в 
дискуссии в верхней палате звучало активно. 
Эксперт Национального центра развития ис-
кусственного интеллекта при Правительстве 
РФ Павел Елсуков посетовал, что сейчас мно-
гие законы и документы рангом пониже из-под 
пера «живых» чиновников и парламентариев вы-
ходят попросту нечитабельными. Если их будет 
создавать машина, может, результат и лучше 
получится. Но есть нюанс: чтобы ИИ написал 
качественный закон, его этому надо обучить. А 
как учить, если «кормовая база» для нейросети, 
мягко говоря, не совсем полезная?

— Есть риск, что мы получим ситуацию 
«trash in — trash out» (мусор на входе — му-
сор на выходе, англ.), — пояснил Павел Елсу-
ков. — Необходимо тщательно отбирать тот 

материал, который дается искусственному 
интеллекту для обучения.

Но криво написанные законы — далеко не 
главная опасность, которую таит в себе ИИ. 
Как рассказал советник уполномоченного по 
правам человека в РФ Роман Торшин, самая 
известная сегодня нейросеть GPT-4 уже уму-
дрилась несколько раз серьезно нарушить 
права человека из-за распространения от-
кровенных фейков. Например, она навешала 
обвинения на ни в чем не повинных людей и 
выдала это в ответах по запросам пользовате-
лей, в результате чего пострадавшие подали 
иски к администрации сети.

— Есть риск манипуляций общественным 
сознанием и политической цензуры. Я задавал 
запросы нейросети про Трампа и Байдена, и 
ответы были кардинально разными в связи с 
политической цензурой в США. Риском так-
же является неконтролируемый взрывной 
рост аудитории нейросетей. Каждый месяц 
число пользователей увеличивается в разы. 
В итоге GPT-4 по охвату аудитории приближа-
ется к самому Интернету, а сама нейросеть 
превратилась в мощное средство массовой 
информации, — рассказал Торшин.

При этом ИИ уже научился справляться 
с нестандартными творческими задачами. 
Как рассказал Роман Торшин, аппарат ом-
будсмена шутки ради попросил нейросеть 
проанализировать детские сказки, сравнить 
их с основными правами человека и найти 
именно те произведения, в которых те или 
иные права лучше всего отображены. 

Вот что получилось: «Колобок» — право 
на свободу передвижения. «Красная Шапоч-
ка» — право на защиту от насилия. «Золотой 
петушок» — право на свободу мысли. 

Помимо этого массовое внедрение ИИ 
неминуемо переформатирует рынок труда, 
констатировал советник омбудсмена. Причем 
сами нейросети не скрывают, кого именно они 
смогут «подвинуть». На вопрос аналитиков ИИ 
ответил, что первыми исчезнут рекламщики, 
маркетологи и репетиторы. Зато появится 
спрос на тренеров для самого ИИ. В стенах 
Совфеда прозвучала идея создать пул на-
ставников для машинного разума из опытных 
журналистов и копирайтеров. Цель — научить 
ИИ не врать и не навешивать аудитории на уши 
откровенную лапшу из «дипфейков», которые 
невозможно отличить от правды. 

Татьяна АНТОНОВА.

Названа главная угроза 
нейросетей: «Могут стать 
центрами принятия решений»

Уже ставшее легендарным интервью, 
где китайский посол поясняет 
французам за Крым.
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Понятно, что на рынке труда се-
рьезно сказались геополитиче-
ские перипетии прошлого года: 
в ходе мобилизации было при-

звано более 300 тыс. человек, а еще 700 тыс. 
граждан эмигрировали за границу, согласно 
оценкам Кремля. На этом фоне власти под-
готовили законопроект о том, что работающие 
за границей более полугода граждане должны 
будут платить 30-процентный налог. Напом-
ним: в настоящее время НДФЛ взимается в 
размере 13% для налоговых резидентов Рос-
сии с годовым доходом менее 5 млн рублей 
и 15% — если он превышает эту сумму. Столь-
ко же следует платить государству работаю-
щим в России нерезидентам. Все иные доходы 
физлиц-нерезидентов облагаются налогом 
в 30%. При этом налоговое резидентство 
утрачивает физическое лицо, которое нахо-
дится за пределами территории России не 
менее 183 календарных дней подряд в течение 
года. Таким образом, за всех уехавших за 
границу после 21 сентября и не вернувшихся 
н а  р о д и н у,  н о  с о т руд н и ч а ю щ и х 

с отечественными компаниями граждан с 
будущего года их работодатели будут обязаны 
платить повышенный налог. Но только если 
они работают по устным соглашениям, в ка-
честве самозанятых, по договорам ГПХ, так 
как Минфин разъяснил, что поправки не кос-
нутся лиц, заключивших трудовые договоры. 
Для последних выплаты будут облагаться 
налогом по прежней ставке. 

По мнению профессора Финансового 
университета при Правительстве РФ Алексея 
Зубца, главная цель законопроекта — это 
воздействие на «небогатых» уехавших, для 
которых выплата 30% налога будет ощутимой. 
Но таких людей, по подсчетам эксперта, не-
много. «В прошлом году говорили о 700 тыс. 

уехавших, из них работающих около 300 тыс., 
из них 100 тыс. человек уже вернулись, — по-
ясняет эксперт. — То есть на кону вопрос о 
возвращении 200 тыс. человек. Это примерно 
равно населению небольшого города средней 
полосы России. Для рынка труда никакой се-
рьезной роли эти люди не играют. Тут скорее 
политический сигнал, что Россия в этих людях 
нуждается гораздо меньше, чем ранее».

Разговоры о необходимости навести по-
рядок в налогообложении уехавших ведутся 
давно, но было много разночтений, а теперь 
ситуация стала яснее. «Если поправки будут 
внесены, то в ст. 208 НК РФ появится одно-
значность толкования, какие доходы будут 
признаваться полученными от источников в 

Российской Федерации, — продолжает тему 
старший вице-президент ИК Fontvielle Анаста-
сия Хрусталева. — Ясность всегда лучше, чем 
неоднозначность, особенно если это касается 
норм права. Но очевидно, что для «удален-
щиков» эта новость повлечет значительные 
финансовые потери: и так из-за курсов валют 
их доходы не являются стабильными». Слож-
но предугадать, вернется ли большая часть 
высококвалифицированных работников из-за 
повышения налогов в Россию, скорее они 
будут искать возможности менять работода-
теля и трудиться на иностранные компании, 
полагает юрист.

По словам основателя консалтинговой 
группы vvCube Вадима Ткаченко, новый за-
конопроект в основном коснется сотрудников 
коммерческих компаний, так как в госсекторе 
с уехавшими либо уже расстались, либо им 
запретили работать за границей. Для самих 
коммерческих компаний это означает увели-
чение нагрузки на зарплатный фонд и рост 
отчислений, а также им придется контро-
лировать нахождение работников в России 
или за ее пределами, чтобы не столкнуться с 
претензиями от налоговой службы. «Нерези-
дентов раньше никто толком не отслеживал, 
— указывает старший управляющий партнер 
юридической компании PG Partners Полина 
Гусятникова. — Теперь же, вероятнее всего, 
государство будет отслеживать, является ли 
гражданин резидентом или нет, и в соответ-
ствии с этими данными начислять налоги». 
По мнению эксперта, это не представляет 
особой проблемы: миграционной службе 
достаточно лишь передавать данные в на-
логовую инспекцию. Таким образом, у ФНС 
будет информация о том, кто и когда въехал и 
выехал и сколько дней гражданин находился 
за пределами РФ, поясняет юрист. 

Наталия ТРУШИНА. 

РЕЛОКАНТ 
ЗАПЛАТИТ 
ВДВОЙНЕ

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP

Любопытную вакан-
сию открыл Британ-
ский зоопарк. Ему 
срочно требуется 
живое пугало, кото-
рое будет стращать 
обнаглевших чаек. 
Птицы не дают про-
хода посетителям 
местного зоопарка, 
отнимают еду прямо 
из рук и гадят на го-
ловы. Администра-
ция решила нанести 
ответный удар — на-
нимает людей, ко-
торые будут за зар-
плату ходить среди 
посетителей в ко-
стюмах птиц по тер-
ритории зоопарка и 
отпугивать чаек.

Появились первые пред-
вестники предстоящего за-
сушливого лета в Европе. 
Нехватка воды на севере 
Италии вызывает особую 
тревогу. Низкий уровень 
дождей и снегопадов во вре-
мя прошедшей зимы усугу-
били и без того сложную 
ситуацию. Летом 2022 года 
Италия пережила низкий 
уровень осадков и длитель-
ный период жары. Умерен-
ные зимние температуры 
также способствовали тая-
нию снега в горах, подчер-
кивают итальянские СМИ. 
Администрация итальянско-
го округа По-Ривер заявила, 
что недавняя волна дождей 
и снега на севере Италии 
не улучшила ситуацию. Так, 
озеро Гарда заполнено на 
37,1% и находится на самом 
низком уровне с 1953 года. 
Озеро Маджоре заполнено 
на 43,8%, а озеро Комо — 
на 23,5%. В этих условиях 
местные власти теперь мо-
гут устанавливать ограни-
чения на пользование водой 
не только для домашних 
целей, но и ограничить для 
жителей объемы воды для 
полива садов, наполнения 
бассейнов и других второ-
степенных целей.
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ХАКАССКИМ ДЕТЯМ НЕ ДАЛИ СДЕЛАТЬ ИЗ СВЕРСТНИКА 
«КОНТАКТНЫЙ ЗООПАРК»

НОВОСИБИРСКИЕ ШКОЛЬНИКИ ПРОДОЛЖАЮТ ЗАБАСТОВКУ

В Абакане на улице 
Пушкина мальчишки за-
перли своего сверстника 
в металлической клетке, 
куда собирают отсорти-
рованные пластиковые 
отходы. Дверцу контейнера 
перевязали пластиковой 
стяжкой, чтобы ребенок не 

мог выбраться.  Жестокую 
игру в «контактный зоопарк» 
прекратила проходившая 
мимо женщина, которая 
пригрозила мальчишкам 
полицией, после чего они 
позволили извлечь жертву 
из контейнера. Парень был 
напуган, но имя и фамилию 

сообщать не стал. Боль-
ше всего происходящим 
возмутилась свидетельни-
ца, которая и сообщила о 
происходящем в соцсети. В 
полицию женщина сообщать 
при этом не стала, но очень 
рассчитывает, что мальчи-
шек пропесочат родители. 

В Новосибирске ре-
гиональная прокуратура 
внесла представление 
мэру города Анатолию 
Локотю в связи с продол-
жающейся забастовкой 
третьеклассников город-
ской гимназии номер 10. 
Чиновнику поставили на вид, 
что подведомственный ему 
департамент образования 

пока не смог разрешить 
длящийся много месяцев 
конфликт между классной 
руководительницей На-
тальей Братковой и матерью 
одной из учениц 3«А» класса, 
предпринимательницей 
Светланой Маниной.  Все 
остальные родители учени-
ков этого класса приняли 
сторону классной руково-

дительницы и требуют оста-
вить ее в покое. Именно это 
и стало причиной забастов-
ки: коллективным решением 
родителей дети не посеща-
ют занятия. Детали конфлик-
та в связи с требованиями 
законодательства не разгла-
шаются, однако разрешить 
эту проблему обязан именно 
департамент. 

Стереотип, будто Москва 
— город с самой доро-
гой арендной недвижи-
мостью, не выдержал 
испытания статистикой. 
Согласно рейтингу, который 
провели российские экспер-
ты весной 2023 года, самым 
высоким доходом по итогам 
инвестиций в недвижимость 
могут похвастаться жители 
Краснодарского края — 
здесь недвижимость, с уче-
том сдачи в аренду, может 
принести почти 20% в год. 
На второй и третьей строчках 
Республика Алтай (18,2%) и 
Республика Адыгея (15,9%). 
Москва заняла в рейтинге 
только 37-е место — здесь 
8,2% доходности.  Ну а 
самый низкий показатель по 
стране в Оренбургской об-
ласти — здесь всего 1%.

КАК РОССИЯНЕ ОЩУЩАЮТ ИЗМЕНЕНИЕ ЦЕН ЗА ПОСЛЕДНИЙ МЕСЯЦ

Примечание. 
Опрос был проведен 
14–16 апреля 2023 года 
среди 1500 респондентов 
в возрасте от 18 лет 
в 104 населенных пунктах РФ, 
в 53 регионах. Источник: ФОМ.
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«В беседе со мной одним 
из дипломатов США, а 
именно Уильямом Харри-
соном Кортни, была по-
дарена личная запонка и 
визитка с автографом», — 

говорится в объявлении. 
Продавец уточняет, что он 
получил ее 1997 году, когда 
в новосибирский Академго-
родок прилетала первая леди 
США Хиллари Клинтон.  Пла-

тить 175 млн не обязательно 
— по словам продавца, торг 
допустим: вопрос лишь в 
том, сколько удастся скинуть. 
Вряд ли ценную визитку он 
отдаст за 100 рублей.

— такую цену установил житель Новосибирска за автограф 
и запонку американского посла из 1990-х — соответствующее 

объявление появилось на популярном сайте. 175 млн руб.
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Стереотип, б будто Москва 
— город с самой доро-
гой арендной недвижи

САМЫЕ ВЫСОКИЕ ДОХОДЫ ЗА НЕДВИЖИМОСТЬ — 
В КРАСНОДАРСКОМ КРАЕ

ИИ ПРИМУТ В «ЕР»



«Занять место» — любимый спорт 
для многих поколений россиян: 
видимо, память о многочасовых 
очередях за дефицитом передается 
на генетическом уровне. Правило 
хорошего (на самом деле, не очень!) 
тона на пляже — прийти пораньше 
и занять шезлонги поближе к воде, 
набросив на них полотенца. В мае 
эта привычка трансформируется, и 
люди начинают занимать хорошие 
места для пикников в лесах и пар-
ках. Кто-то делает это для собствен-
ной компании, а кто-то — просто за 
деньги. 

Тема не новая, большая часть объяв-
лений «висит» с прошлогодних майских 
праздников. Вот так выглядит типовое объ-
явление: «К сожалению, беседок в обще-
ственных парках Москвы достаточно мало, 
а желающих отдохнуть очень и очень много, 
поэтому к 6.00–7.00 все бесплатные беседки 
на мангальных зонах в парках Москвы уже 
заняты. Мы же с 4 или 5 утра займем для вас 
самое крутое место, самую крутую парковую 
беседку, чтобы празднование прошло иде-
ально! Дешево и сердито».

Отличаются только часы в «страшилке»: 
кто-то пишет, мол, «если вы придете к 7.00–
8.00, все беседки будут уже заняты. Для вас 
я займу самое лучшее место с 5.00–6.00!».

Мы все-таки живем в стране победив-
шего капитализма, так что цены на эту услу-
гу варьируются в зависимости от наглости 
«продавца»: раз есть предложение, значит, 
есть и спрос. Самый скромный ценник — 500 
рублей, есть аналогичные предложения за 
700 рублей. Делец по имени Лев предла-
гает не только приехать в нужное место к 5 
часам утра, но и привезти всё необходимое: 
угли, жидкость для розжига и даже мангал. 
Разумеется, уже за отдельную плату. 

Дальше только вопрос, кто даст 
больше. 

У пользователя по имени Сергей лако-
ничное описание (точнее, вообще никакого 
описания, кроме слов «займу беседку») и 
минимальная стоимость 1000 рублей. 

За 1250 рублей предлагают занять бе-
седку на юго-востоке Москвы — в парках 
Борисовские пруды, Братеево или Марьино. 
И вот тут отзывы уже разные.

«Договорились об услуге, перевели 
часть денег. Как итог — услуга не выполнена 
(не получилось занять). Несмотря на то что 
извинился, деньги так и не вернул. Звонили 
и писали более суток, максимальный игнор. 
Совершенно не та сумма, чтоб так себе пор-
тить репутацию».

«Все отлично! Занял 2 беседки, как и дого-
варивались, сбросил фото и стойко отбивался 
от других претендентов. К нашему стыду, мы 
даже немного опоздали, и он пошел навстречу 
и дождался». 

Товарищ по имени Елисей предлагает 
ту же самую услугу, но уже за 3000 рублей. 
Притом география ограничена — он работа-
ет только в районах Пыхтино, Тропарево и в 
Битцевском парке.

«Человек-слово! Днем договаривались о 
брони беседки, Елисей приехал, занял бесед-
ку с раннего утра, связался с нами. По итогу 
мы получили к 11.30 свою беседку и провели 
мероприятие. Огромное спасибо! Обращай-
тесь!!!», гласит восторженный отзыв. 

— Ситуация распространенная, анало-
гичным образом пытаются столбить другие 
востребованные объекты городской общедо-
ступной инфраструктуры, — рассказал «МК» 
депутат Мосгордумы, директор парка культуры 
и отдыха «Бабушкинский» Игорь Бускин. — На-
пример, таким образом продают очередь на 
спортивно-тренировочных площадках, теннис-
ных кортах. К сожалению, сделать что-то с этим 
трудно: речь идет именно об общедоступных 
объектах, мы не можем содержать специаль-
ных сотрудников, которые бы отслеживали 
запись, давали бы доступ и так далее. 

Что касается мангальных площадок в пар-
ках, то их работу, возможно, в принципе стоило 
бы прекратить, предложил Бускин. «Я бы во-
обще закрыл мангальные зоны, им не место в 
пределах города», — отмечает депутат. По его 
словам, это наследие девяностых — привычка 
жарить шашлыки в общедоступных парках — 
почти всегда сопровождается употреблением 
алкоголя и даже вандализмом.

— В городе для отдыха на природе вовсе 
не обязательно разводить огонь, — говорит 
депутат. — Есть множество точек фаст-фуда. 
Вообще, в мире мало стран, где мангалы в 
парках разрешены хотя бы в каком-то виде. 
Скажем, в Израиле некоторое время назад это 
запретили. И жизнь продолжается!

Добавим, что жалобы на шашлычный 
дым в теплый сезон слышатся повсеместно 
в окрестностях зон отдыха. Частенько жа-
луются и на бурно отдыхающие компании: 
приготовление шашлыков действительно 

обычно сопровождается возлияниями. Та-
ким образом, если проблема занимальщиков 
беседок станет по-настоящему острой, впол-
не можно ожидать, что город может принять 
соломоново решение: не доставайтесь вы, 
площадки, никому. 

Тем не менее пока такого накала страстей 
нет, проблема остается прежде всего этиче-
ской (опустим фискальные вопросы — в тео-
рии за такие услуги тоже нужно платить налог, 
хотя бы в удобном для такого микробизнеса 
режиме самозанятости). С одной стороны, 
если хочется занять беседку в парке в по-
гожий выходной день, какая разница, прийти 
к 5–6 часам утра в парк лично или заплатить 
деньги тому, кто готов это сделать? Эффект 
для окружающих будет тем же самым. 

С другой стороны, если бы не было специ-
ально обученных людей, зарабатывающих на 
этом деньги, ситуацию бы регулировала при-
родная лень. А когда речь идет о заработке, тут 
уж не до лени и занимать беседки в какой-то 
момент начнут прямо с вечера. Примерно 
так происходило (до того как очереди были 
цифровизированы) в регистрационных от-
делах ГИБДД. 

— Вообще, эти «помощники» не исчезли и 
сейчас, просто очередь с ночи занимают не к 
окошкам, а за талончиками на запись, — рас-
сказал «МК» сотрудник МРЭО ГИБДД в районе 
Строгино. — Места в открывающейся записи 
расходятся примерно за 30–60 секунд после 
начала рабочего дня, поэтому чаще всего на 
«Госуслугах» возможности записаться нет: 
нужно идти за талончиком лично. Но очередь 
эти люди соблюдают: если самому приехать 
ночью и встать в очередь, попасть вполне 
реально. 

Иначе говоря, благодаря действитель-
но серьезному количеству общедоступной 
инфраструктуры в Москве мы пришли к клас-
сической дилемме: по каким принципам рас-
пределять дефицитное общественное благо? 
Каждый решает этот вопрос сообразно убеж-
дениям — от «либертарианских» (почему бы 
людям не заработать?) до «левых» (никто не 
должен наживаться на распределении дефи-
цита!). Какой подход в конце концов выберет 
государство, кажется, скоро увидим. 

Антон РАЗМАХНИН, Дарья ТЮКОВА.

В русской классической литературе 
навечно запечатлен облик учителя: неу-
дачника, брюзги и зануды Беликова. Если 
бы только он один — «человек в футляре» 
А.П.Чехова. Не жаловали классики пред-
ставителей нашей профессии. И поделом. 
Отсутствие чувства юмора и здоровой са-
моиронии — верный признак непрофессио-
нализма. Об этом писал еще знаменитый 
литературовед Я.В.Пропп: «Наличие юмо-
ристической жилки — один из признаков 
талантливости натуры». 

Из воспоминаний Горького о Толстом 
мы знаем, как много смеялись втроем Тол-
стой, Горький и Чехов. Когда к Чехову в 
Ниццу приехал профессор Максим Кова-
левский, они, сидя за столом в ресторане, 
смеялись так, что обращали на себя вни-
мание всех присутствующих.

Что показывают приведенные при-
меры? Они иллюстрируют наблюдение, 
что есть люди, в которых имеющийся в 
жизни комизм вызывает реакцию смеха. 
Способность к такой реакции есть в целом 
явление положительного порядка; оно есть 
проявление любви к жизни и жизнерадост-
ности. Но есть люди, к смеху отнюдь не 
расположенные. Причины этого могут быть 
различные. Если смех есть один из призна-
ков даровитости, если к смеху способны 
одаренные и вообще нормальные живые 
люди, то неспособность к смеху иногда 
может быть объяснена как следствие ту-
пости и черствости. Неспособные к смеху 
люди в каком-нибудь отношении бывают 
неполноценными. Может ли смеяться че-
ховский Пришибеев, или человек в футляре 
Беликов, или полковник Скалозуб? Они 
смешны, мы над ними смеемся, но если 
вообразить их в жизни, то очевидно, что к 
смеху такие люди неспособны. 

По-видимому, есть некоторые про-
фессии, лишающие ограниченных людей 
способности смеяться. Это в особенности 
те профессии, которые облекают человека 
некоторой долей власти. Сюда относятся 
чиновники и педагоги старого закала. «В 
городском архиве до сих пор сохранил-
ся портрет Угюм-Бурчеева. Это мужчина 
среднего роста, с каким-то деревянным 
лицом, очевидно никогда не освящавшимся 
улыбкой» — так Салтыков-Щедрин изо-
бражает одного из градоначальников в 
своей «Истории одного города». Но Угрюм-
Бурчеев не единичный характер, а тип. «Это 
просто со всех сторон наглухо закупорен-
ные существа» — так говорит о подобных 
людях Салтыков-Щедрин. 

К сожалению, такие «агеласты» (т.е. 
люди, неспособные к смеху) часто встре-
чаются в педагогическом мире. Это вполне 
можно объяснить трудностью профессии, 
постоянством нервного напряжения и про-
чими неприятностями, но причина не толь-
ко в этом, а в особенностях психической 
организации, которая в работе педагога 
сказывается особенно ясно. Недаром Че-
хов своего «человека в футляре» изобразил 
педагогом. Белинский в очерке «Педант» 
пишет: «Да, я непременно хочу сделать 
моего педанта учителем словесности. Пре-
подавателям, неспособным понять и разде-
лить хороший смех детей, не понимающим 
шуток, не умеющим никогда улыбаться и 
посмеяться, следовало бы рекомендовать 
переменить профессию». 

Последнее утверждение звучит весь-
ма зловеще. Отчасти «утешает» лишь то, 
что педагог хотя бы в данном контексте 
наконец-то приравнен к чиновнику. 

Грустный пример полного отсутствия 
чувства юмора продемонстрировал однаж-
ды один из наших педагогов на выпускном 
вечере. На школьной сцене было разверну-
то заседание суда присяжных. В качестве 
«подсудимых» выступали учителя, которые 
обвинялись в различных грехах. Например, 
в преступном вовлечении подростков в фа-
культативные занятия, в заражении детей 
пагубной страстью к знаниям, в «совраще-
нии» несовершеннолетних, выразившемся в 
привитии им патологического пристрастия к 
математике... Каждому учителю, как водит-
ся, предоставлялось последнее слово под-
судимого, где он мог привести необходимые 
аргументы в свою защиту. Под громовые 
раскаты смеха в зале учителя выкручива-
лись как могли, но неотвратимо получали 
оправдательный приговор, а в придачу к 
нему еще и шутливый подарок, зримую 
метафору их так называемого «преступле-
ния». Математик — туристский топорик, 
чтобы с его помощью, подобно папе Карло, 
из неотесанных бревен создавать вполне 
смышленых мальчиков в математическом 

классе. Литератор — игрушечную лиру, 
дабы мог пробуждать чувства добрые у 
следующих поколений юных филологов. 
Историк — игрушечный пылесос: неоце-
нимый инструмент для сбора пыли веков. 
Все шло как нельзя лучше, в зале царило 
веселое, приподнятое настроение, пока 
один из педагогов категорически не отка-
зался выйти на сцену, заявив при этом, что, 
подобно герою романа М.Горького «Мать» 
Павлу Власову, он признает единственный 
суд — суд своей партии. Дело происходило 
в конце семидесятых годов, и подобное за-
явление меньше всего походило на шутку. 
Над залом нависла гнетущая тишина. Этот 
явный демонстративный жест как нельзя 
лучше демонстрировал идеологическую 
позицию данного педагога, несогласного 
с превращением серьезной процедуры вы-
пускного вечера в балаган. Что ж, он имел 
право на свою точку зрения, но оборотной 
стороной его «принципиальности» было 
рекордное количество конфликтов с учащи-
мися и их родителями в течение учебного 
года. Среди прочих причин напряженных 
взаимоотношений с детьми у этого учителя 
не последнее место занимало полное от-
сутствие чувства юмора. Бог судья этому 
пожилому человеку, который вскоре был 
вынужден уйти из школы.

Урок математики в выпускном классе. 
Его ведет молодой аристократический учи-
тель, упивающийся собственной эрудици-
ей, острый на язык, из тех, кто «ради крас-
ного словца не пожалеет и отца». Ведь это 
так приятно: блеснуть в аудитории остроу-
мием. У доски симпатичная девушка, чей 
ответ, мягко говоря, далек от идеала. Путая 
формулы, она с большим трудом добира-
ется до завершения изложения материала. 
Учитель, бросая в аудиторию ирониче-
ские взгляды, с сарказмом произносит: 
«Ну что же, Иванова, так и быть, поставлю 
вам «три», ведь математика не ваша сти-
хия». Всеобщий смех класса — «награда» 
за проявленное остроумие, а у девушки на 
глазах немедленно навертываются слезы. 
На второй парте справа парень, который ей 
небезразличен. А учитель, говоря языком 
современных подростков, «опустил» ее в 
его присутствии. 

Формально к этому педагогу не при-
дерешься, ибо оскорбление было нане-
сено не впрямую, а в тонкой язвительной 
форме. Но от этого оно еще страшней и 
изощренней. 

Нет, что ни говори, смех — грозное 
оружие в руках учителя, а потому поль-
зоваться им надо предельно осторожно и 
лишь с добрыми намерениями.

Особенно убедительно выглядит пе-
дагог, который, даже попав в нелепую, ко-
мичную ситуацию (с кем такого не бывает!), 
умеет с честью выйти из создавшегося 
положения. Готовился серьезный открытый 
урок биологии, который должен был про-
водиться в присутствии высоких гостей. 
Урок был богато оснащен чучелами раз-
нообразных животных. Как полагается, 
грозные члены аттестационной комиссии 
заняли свои места в конце класса заранее, 
еще на перемене. Прозвенел звонок, и 
взволнованная учительница, войдя в класс, 
произнесла заранее заготовленную фразу: 
«Ребята, сегодня к нам в гости пришли зве-
ри». Ребячьи головы немедленно поверну-
лись к гостям. С ужасом осознав контекст, в 
котором была произнесена эта фраза, при-
званная сразу же включить детей в работу 
по теме урока, она продолжила, обращаясь 
к комиссии: «Уважаемые добрейшие го-
сти, я, разумеется, имела в виду не вас, а 
братьев наших меньших». И, улыбнувшись, 
она обвела руками экспонаты кабинета, 
выставленные на уроке. Дружный добрый 
смех был ей ответом. Смеялись все вместе: 
она, дети и строгие проверяющие. 

Замечательная история произошла од-
нажды с Чарли Чаплином. Он был удостоен 
высшего академического ордена Франции 
— «Академические пальмы», учрежденного 
самим Наполеоном. Между прочим, из на-
ших соотечественников его получила в свое 
время Матильда Кшесинская. Так вот, вели-
кий комик получил этот орден на сиреневой 
ленте. Его друг и почитатель из академи-
ческой среды возмутился: «Тебя унизили, 
вручив награду на сиреневой ленте, тогда 
как подлинные академики получают этот 
орден на золотой. На сиреневой перевязи 
такая награда вручается лишь учителям». 
На что большой актер с достоинством от-
ветил: «Напротив, я всегда считал, что моя 
главная задача — учительство: развлекая, 
просвещать».
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Итак, вспышка на Солнце мощ-
ностью М1.8 произошла около 
группы пятен под номером 23283 
в минувшую пятницу около 21.00 

по Москве и сопровождалась мощным вы-
бросом. Эта зона находилась прямо по центру 
солнечного диска и направлялась к Земле с 
огромной скоростью. 

— Геомагнитную бурю на Земле прилетев-
шее солнечное вещество вызвало 23 апреля 
вечером, во второй половине дня, — уточняет 
Артем Анатольевич. — По американской града-
ции таких бурь (существует пять типов от G1 до 
G5) она относилась к классу G4. Это очень высо-
кий уровень, который действительно может со-
провождаться яркими авроральными (от Aurora 
Borealis, северное сияние) свечениями.

— Сообщениями о необычном ярком 
событии делились жители Москвы, Ниж-
него Новгорода, Казани, Екатеринбурга, 
Новосибирска, Омска, Красноярска, Се-
верного Кавказа. Когда последний раз 
было что-то подобное? 

— Мы фиксировали геомагнитную бурю 
такого же класса шесть лет назад, в 2017 году. 
Правда, тогда она закончилась за сутки, а в этот 
раз растянулась почти на двое суток. Буря G4 
была у нас также месяц назад — 23–24 марта, 
и чуть раньше, в феврале. Только, к примеру, на 
территории европейской части России аврора 

не везде была видна из-за облаков, а вот с 
Урала и из Казани астрофотографы присылали 
красивые фотографии. 

— Значит, полярные сияния регуляр-
но доходят до нас, только скрываются за 
облачностью?

— Дело не только в облачности, но еще 
и в том, на какое время пришелся пик, самый 
яркий период свечения. Ночь на 24 апреля 
стала сенсационной только за счет того, что в 
это время сошлись все самые благоприятные 
условия для авроральных сияний.

— Раньше за полярными сияниями 
надо было охотиться особым образом, 
считалось, что их можно наблюдать только 
на севере, да еще и вдали от города. 

Что их сподвигло прийти к нам самим и 
заиграть всеми красками при почти летней 
температуре?

— Температура здесь ни при чем: сияния 
происходят на высотах от 100 до 500 киломе-
тров — температура там с нашими градус-
никами никак не связана. Все дело именно в 

географическом положении: в высоких широтах 
сияния действительно случаются чаще в силу 
физических законов. При довольно мощных 
событиях плазма вызывает сильное геомагнит-
ное возмущение, которое спускается в более 
низкие широты. 
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Последние десятилетия гео-
физики наблюдают такое 
явление, как подвижку маг-
нитного полюса Земли в на-
правлении центральной Рос-
сии. Если она не остановится, 

то к 2050 году точкой полюса будет не 
Северный Ледовитый океан, а наш архи-
пелаг Северная Земля. 

— Интересно, что на видео авроры, 
снятом именно в Москве, замечен пере-
ход от зеленого к розовому цвету. Что это 
значит? 

— В зависимости от высоты иониза-
ция кислорода заряженными частицами 

происходит по-разному. До 200 км она про-
является зеленым цветом, на высотах 300–400 
км — красным. 

— Когда завершится бушующая сей-
час буря?

— Не исключено, что отголоски ее мы за-
станем еще в ночь на вторник, 25 апреля.

— До какого года будет расти актив-
ность Солнца?

— Максимум, по оценкам разных ученых, 
ожидается с конца 2023 до конца 2024 года. Это 
значит, что вспышек на Солнце и связанных с 
ними геомагнитных бурь будет становиться 
все больше.

— Замечено ли вами, когда наиболее 
часто случаются такие события?

— Самыми геоэффективными месяцами 
в плане регистрации бурь считаются март и 
сентябрь.

— Нельзя ли предсказать поточнее, 
когда возникнет следующее, чтобы у всех 
была возможность подготовиться?

— Мы можем предсказывать такие собы-
тия, если видим подходящее пятно-претендент 
на Солнце. В ближайшие за этим событи-
ем несколько дней таких претендентов не 
наблюдается. 

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”
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ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Астрофотографы обратили 
внимание, что большинство 
полярных сияний на фото-
графиях выглядят заметнее, 
чем при наблюдении нево-
оруженным глазом. В обыч-

ном режиме на мобильный телефон можно 
снять только самые яркие события на 
небе, для других требуются профессио-
нальная камера, обычный режим съемки 
и небольшая цветокоррекция с усилением 
контраста. 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.
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Не исключает тлетворного влияния 
английского на умы и «знаток всея 
Руси» Анатолий Вассерман. «Си-
стема преподавания английского 

в школах у нас неправильная, — заявил он, — но 
это не важно, потому что его все равно заменит 
китайский». О пользе и необходимости китай-
ского говорит и Олег Смолин, правда, он счи-
тает, что отменять английский все же не стоит. 
Но обязательным иностранным в школе могут 
быть и немецкий, французский, испанский язы-
ки. К сожалению, они тоже, как на грех, евро-
пейские. А вот Нина Останина видит в инициа-
тиве Хамраева подобие «отмены русской 
культуры» на Западе: «Неужели мы неблаго-
родно уподобимся им?»... 

Общественная дискуссия тоже разверну-
лась — на канале общественного омбудсмена 
по делам семьи Ольги Баранец. Мол, в Москве 
в некоторых школах дни открытых дверей для 
будущих первоклассников решили сделать 
днями английского языка. Что понятно: хоро-
ший «инглиш», желательно с 1–2-го класса, — 
критерий выбора школы для многих родителей. 
Но эти самые дни глубоко возмутили Баранец 
и основную массу подписчиков.

«Дети сидели и ничего не понимали, впиты-
вая язык англичан, — живописует ужас «англои-
зации» одна патриотически настроенная дама. 
— При этом им показывали каких-то уродцев на 
электронной доске. Вот так выполняется пору-
чение президента по защите русского языка и 
традиционных духовных ценностей»! И вывод: 
«Какое-то там логово предателей, похоже»... 

Однотипные страсти по «англичанке», ко-
торая «гадит», а ее, вишь, в первом классе пре-
подают («готовят к превращению в британскую 
колонию»!), разбавила такая сентенция: «Англий-
ский очень примитивный, искусственный язык, я 
в курсе того, что говорю, я преподаю его»...

«Английский — самый полезный навык, 
которому можно научить в школе, математи-
ческая наука во всем мире пишется на англий-
ском», — написал один человек. «Русский язык 
самый полезный навык!» — тут же взвились его 
оппоненты. И оскорбились: «Почему на русском 
не говорят во всех странах?» И обвинили ан-
гломана в диверсии.

Странно только, что никто из не готовых до 
сих пор смешивать идиотизм с патриотизмом не 
высказался о главной причине важности англий-
ского для школьников. Она не в том, что нельзя 
вычеркнуть из жизни деловой протокол, дипло-
матический и светский этикет, которые, по сути, 
английские. Что нельзя упразднить торговые и 
банковские взаимодействия, логистику, транс-
порт, международные перевозки — на англий-
ском языке. А в том, что все языки программи-
рования и вообще все, что связано с IT, написано 
на английском. Отказавшись от него в средней 
школе, страна отбросит себя на век назад. Или 
навсегда. В том же Китае программируют на 
английском, и в Индии, и в Африке. И в России 
тоже — пока! — занимая при этом на междуна-
родных соревнованиях ведущие места.

И если «стране нужны сильные специали-
сты в разных областях, в первую очередь тех-
нических», по словам Хамраева, то кому-то в 
Госдуме пора включить мозги. «С разума начали 
— разумом и кончили», как говорится. А сегодня 
уточнение: искусственным интеллектом.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

ЯЗЫК ДО ЗАПАДА...

24 апреля у Театра «Ленком Марка 
Захарова» прохожие могли увидеть 
сияющую на апрельском солнце 
маслом и свежей краской автомаши-
ну «ГАЗ-66». Она стояла у стен театра 
— нетипичный транспорт для центра 
Москвы, можно было подумать, что 
ее для какой-то фронтовой постанов-
ки привезли — но едва ли знамени-
тую «армейскую лошадку» возможно 
переместить на сцену. Выяснилось, 
что машина принадлежала Леонову-
младшему, ее после восстановления 

он передал санитарно-медицинским 
службам армии России. 

Отправился в Донбасс автомобиль повы-
шенной проходимости не порожняком — его 
заполнили бинтами, жгутами и всем необ-
ходимым для оказания помощи. «Это мой 
одноклассник помог и другие неравнодуш-
ные люди», — сказал Леонов, комментируя 
сбор гуманитарного груза. «Вы видите, что 
машина не боевая, на нее пушку не устано-
вишь», — также сказал он.

«В детстве у меня был папин ГАЗ-21 «Вол-
га». Потом в армии я встретился с «уазиком», 

три месяца возил командира части. Купил 
такой же, когда на гражданке был. Затем 
этот «ГАЗ-66» возник — но пора увлечения 
закончилась, и хочется, чтобы он помог лю-
дям», — признался Андрей Леонов. 

Но самым трогательным моментом 
стали несколько секунд, когда по просьбе 
фотокоров он открыл водительскую дверь в 
кабину — мол, там все в порядке. Закрывая 
ее, он похлопал дверь, как старого товарища 
по плечу. 

Напомним, что ведущие ленкомовцы — 
народные артисты Леонов, Дмитрий Певцов 

и Андрей Соколов, лауреат премий пре-
зидента Антон Шагин — выступают в зоне 
проведения спецоперации с концертами и 
музыкально-поэтическими программами. 
Также артисты театра приезжают со спек-
таклями в подмосковный госпиталь им. 
А.А.Вишневского.

Иван ВОЛОСЮК.

«ЛЕНКОМ» 
ПОМОГАЕТ 
ДОНБАССУ
Андрей Леонов отправил в СВО 
собственный автомобиль

Андрей Леонов 
у автомобиля, 
который будет 

«нести службу» 
в зоне СВО.
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Выброс на Солнце 21.04.23.

Схема, которая показывает 
распространение и интенсивность 

сияния в Северном полушарии.

Беседки в городских парках 
стали ареной 
для микробизнеса

Беседки в городских парках 
стали ареной 
для микробизнеса

ПИКНИК НА ОТСРОЧКЕ
Евгений ЯМБУРГ, заслуженный учитель РФ 



Затраты на военные 
нужды бьют рекорды

По данным Стокгольмского международ-
ного института исследований проблем мира 
(SIPRI), в прошлом году мировые расходы на 
военные нужды установили новый рекорд, 
достигнув отметки $2,224 трлн. Наиболее 
резкий рост обеспечили страны Европы: их 
военные расходы увеличились на 13%, до 
$480 млрд, — это самый высокий рост за 
последние 30 лет. Больше всего военный 
бюджет среди стран Евросоюза увеличили 
Финляндия (36%), Литва (27%), Швеция (12%) 
и Польша (11%). Российский военный бюджет, 
как полагают эксперты, увеличился на 9,2% и 
достиг отметки $86,4 млрд (4,1% ВВП). В SIPRI 
отмечают, что Россия потратила на «нацио-
нальную оборону» на 34% больше средств, 
чем было ранее предусмотрено в бюджете. 
Это позволило РФ стать третьей страной в 
мире по военным затратам, поднявшись за 
год на две строчки. В свою очередь Украина 
потратила на оборону $44 млрд (34% ВВП) 
и заняла 11-е место в мировом рейтинге. Ее 
военные расходы выросли на 640% — это 
самый высокий относительный прирост в 
отдельно взятой стране с 1949 года. Предо-
ставление Киеву безвозмездной военной 
помощи другими государствами аналитики 
не учитывали. На первом же месте по размеру 
военного бюджета в 2022 году, как, впрочем, 
и в предыдущие годы, оказались США с $887 
млрд, что составляет 39% от общих мировых 
оборонных расходов. Китай сохранил второй 
по величине военный бюджет — $292 млрд. 

Цифровой рубль запустят 
в обращение до конца 
года

Банк России до конца года запустит циф-
ровой рубль в обращение, после принятия 
соответствующих законов, заявил министр 
финансов РФ Антон Силуанов. Он отметил, что 
цифровой рубль — стопроцентно надежный 
инструмент, абсолютно прозрачный. «По циф-
ровому рублю можно проследить транзакции 
все, видно, куда пошли деньги. Эти деньги 
налево не уйдут уже», — заявил Силуанов.

Также цифровые валюты можно будет 
использовать для трансграничных расчетов, 
добавил он. «Да, сейчас это на самом еще 
первом этапе находится, обсуждение этого 

вопроса, но использование цифровых рублей, 
использование цифровых юаней, цифровых 
других валют — за этим будущее, потому что 
это система расчетов, которая лишена всяких 
ограничений», — сказал министр.

В настоящее время пакет законопроектов 
о цифровом рубле прошел первое чтение в 
Госдуме. Само создание прототипа платфор-
мы цифрового рубля было завершено еще в 
декабре 2021 года. Эмитент и оператор плат-
формы — Центральный банк. Планируется, 
что клиенты будут открывать электронные 
кошельки и проводить по ним операции через 
финансовые организации.

На апартаменты вернут 
НДС
Правительство РФ внесло в Госду-

му законопроект, который выводит из-под 
действующего сейчас нулевого НДС услуги 
застройщиков по передаче апартаментов, по-
строенных в рамках долевого строительства. 
Напомним, что НДС на услуги застройщиков 
апартаментов по договорам долевого участия 
был отменен в 2010 году. Однако полтора года 
назад Минфин РФ предложил вернуть его. 
Внесенный в Госдуму документ реализует 
эту идею. Кроме того, поправки конкрети-
зируют норму о том, что передача нежилых 
помещений, в том числе гаражей и машино-
мест, входящих в состав многоквартирных 
домов, также не облагается НДС. Ранее это 
в Налоговом кодексе РФ не указывалось и 
регулировалось пояснением ФНС.

Онлайн-проверку 
заемщиков ужесточили
С 24 апреля ЦБ изменил для микро-

финансовых организаций (МФО) правила 
онлайн-проверки данных заемщика. Отныне 
для предотвращения мошеннических попыток 
взять кредит на другого человека вводятся 
десять мероприятий идентификации клиента. 
Так, при выдаче онлайн-займа сотрудников 
МФО обязали проверять подлинность па-
спорта получателя кредита и фотографию в 
нем. Прежде для получения денег зачастую 
было достаточно копии паспорта и номера 
телефона. Кроме того, ЦБ рекомендовал про-
верять актуальность информации о кредитной 
истории. Согласно новым требованиям, со-
трудники МФО также должны будут убедиться, 
что указанные в заявке на кредит счет и номер 
телефона принадлежат именно заемщику.

Рынок рекламы проснулся 
от зимней спячки
Доля рекламодателей, планирующих уве-

личить бюджет в 2023 году, в первом квартале 
выросла год к году с 40% до 53%, подсчитали в 
рекламном холдинге NMi Group и АКАР. Брен-
ды также ищут новые форматы продвижения 
— например, начинают заказывать рекламу 
через голосовых ассистентов. Аналитики 
говорят, что компании отходят от базовой для 
прошлого года стратегии экономии ресурсов 
и пытаются занять как можно большую долю 
рынка после ухода зарубежных конкурентов. 
В январе-марте цифровое продвижение оста-
валось самым популярным инструментом: 
digital media (цифровой формат распростра-
нения информации) используют 76%, а digital 
non-media (немедийные цифровые агентства) 
— 54%. Рекламу у блогеров заказывали 39% 
опрошенных, а еще 12% использовали голо-
совых помощников.

В январе–марте столичный вторичный 
рынок жилья сделал передышку после 
снижения цен в течение восьми меся-
цев 2022 года. На стоимость «квадра-
тов» по-прежнему давят большой объ-
ем предложения, «перегретые» цены 
на новостройки и готовые квартиры, 
а также падающие реальные доходы 
населения. Когда и в какую сторону 
начнут двигаться цены — разбирался 
«МК». 

В первом квартале 2023 года на вторич-
ном рынке недвижимости Москвы наступи-
ло затишье. Но в середине апреля эксперты 
зафиксировали первые признаки оживле-
ния. «Активизация не связана с увеличением 
покупательной способности населения или 
каким-то ажиотажем, она объясняется пере-
ходом части клиентов с рынка новостроек на 
«вторичку», — пояснил директор направления 
«Вторичный рынок» «ИНКОМ-Недвижимости» 
Сергей Шлома. 

«С мая по декабрь 2022 года готовое жи-
лье подешевело приблизительно на 10%. С 
начала этого года цены на «вторичку», мож-
но сказать, топчутся на месте», — сообщила 
«МК» главный аналитик ГК «Миэль» Екатерина 
Бережнова. В марте, с ее слов, на вторичном 
рынке Москвы было выставлено на продажу 
51,3 тыс. объектов, что на 5% больше пока-
зателей предыдущего месяца. И это самый 
высокий показатель за последние два года. 
В условиях сниженного спроса все больше 
продавцов соглашаются на скидки. В среднем 
торг составляет около 5–8%. Средняя цена 
проданных квартир на вторичном рынке Мо-
сквы (в старых границах) достигла 14,7 млн 
руб. Средний чек однокомнатной квартиры со-
ставил 10,4 млн руб., двухкомнатной — 14,1 млн 
руб., трехкомнатной — 19,5 млн руб. При этом 
стоимость «квадратов» во всех округах Москвы 
за март практически не изменилась. 

Директор офиса продаж вторичной не-
движимости Est-a-Tet Юлия Дымова отметила 
повышенный спрос на квартиры со свежим 
ремонтом: «Людям удобнее приобрести уже 
готовый объект, чтобы не тратить время и силы 
на обновление помещения, а сразу перевезти 
вещи и жить. Помимо ремонта предпочтитель-
но, чтобы в квартире уже была техника». 

Кроме этого, снова в приоритете транс-
портная доступность. Люди выбирают жилье в 

шаговой доступности от работы или школы. 
Риелторы также фиксируют увеличение 

количества альтернативных сделок. «Боль-
шинство из них проходит с участием органов 
опеки и тех, кто воспользовался материнским 
капиталом. Средний срок сделок с участием 
органов опеки составляет 1,5 месяца. Если 
это обычная альтернативная сделка, то срок 
не отличается от сроков подготовки обычных 
сделок», — сообщила Дымова.

«Как всегда, популярностью пользуются 
наиболее экономичные и ликвидные объек-
ты — 1- и 2-комнатные квартиры, но главное 
— адекватная цена объекта. Квартира по 
нормальной рыночной цене может быть про-
дана буквально за неделю, после нескольких 
просмотров», — заметил Шлома.

По мнению Дымовой, также популярны 
небольшие лоты 38–45 кв. м, «евродвушки», 
их приобретают для последующей сдачи в 
аренду. Чаще для этих целей выбирают квар-
тиры в только что сданных домах или в домах 
с близким сроком сдачи. 

Конечно, и покупателей, и продавцов сто-
личных «квадратов» волнует вопрос: «Куда пой-
дут цены на готовые квартиры?» Как считают 
эксперты, основным фактором, влияющий на 

ценовую динамику сегодня является спрос. 
«Сейчас на вторичном рынке спрос устойчи-
вый. Но он может вырасти, если цены на ново-
стройки не будут снижаться или государство 
введет льготные ипотечные программы для 
вторичного сегмента. В ближайшей перспек-
тиве мы не ждем резких колебаний цен, пред-
посылки для их падения отсутствуют. Рынок 
жилья был чрезвычайно перегрет, поэтому 
взлет стоимости также маловероятен», — 
подчеркнул Сергей Шлома. 

Руководитель АЦ «Индикаторы рынка не-
движимости» Олег Репченко считает иначе. По 
его мнению, на стоимость квадратного метра 

по-прежнему давит огромный объем предло-
жения. Рынок новостроек также затоварен из-
за снижения спроса и высокой девелоперской 
активности. При этом стоимость метра остает-
ся сильно завышенной относительно доходов 
населения, которые, мягко говоря, не растут. 
«Борьба ЦБ со слишком дешевой ипотекой от 
застройщиков также способствует снижению 
стоимости квартир — не только на первичном 
рынке, но и на вторичном, который во многом 
ориентируется на «первичку». Так что, скорее 
всего, в мае, когда активность на рынке из-за 
праздников упадает, цены на жилье вновь по-
ползут вниз», — заключил Репченко.

Сергей АРТЕМОВ,
Ольга КВАСОВА.
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— На данный момент российский ры-
нок достаточно изолирован от внешних 
потрясений, но мировые цены на ресурсы 
по-прежнему коррелируют с настроения-
ми инвесторов в России. За прошедшие 
две недели мы видели, как слабость рубля 
способна подстегнуть рост индексов за счет 
роста акций экспортеров. Внутренними фак-
торами, влияющими на динамику индексов, 
остаются инфляция и ожидания. Сейчас 
ситуация благоприятная для продолжения 
роста. Напомню, что в минувшем марте 
инфляция ушла ниже таргета в 4% за счет 
высокой базы, но что более важно — в марте 
снизились инфляционные ожидания с 12,2% 
до 10,7%. При сохранении этой тенденции 
ЦБ на ближайшем заседании, скорее всего, 
оставит ставку на месте или повысит ее не-
значительно, что в итоге служит позитивом 
для фондового рынка.

Сегодня перспективны для инвестиций, 
на наш взгляд, два сектора российской эко-
номики: финансы и нефтегаз. Сектор финан-
сов явно выигрывает от ухода иностранных 
компаний. Их долю занимают крупнейшие 

игроки рынка. В частности, Сбер уже по-
казывает ошеломляющие результаты за 
I квартал 2023 года: банк заработал 350 
млрд руб. чистой прибыли против 270 млрд 
руб. за весь 2022 год. Есть прирост средств 
клиентов, растут операционная эффектив-
ность и устойчивость на хорошем уровне по 
показателю Н1.0 в размере 14,8%.

В секторе нефтегаза тоже есть позитив: 
согласно последнему отчету МЭА, в марте 
Россия нарастила экспорт нефти на 0,6 млн 
б/с до 8,1 млн б/с. Это рекордные значения 
с апреля 2020-го. Прирост в основном обе-
спечен наращиванием экспорта нефтепро-
дуктов на 0,45 тыс. б/с. Эта новость особенно 
позитивна для «Роснефти», которая является 
лидером по добыче и переработке в РФ — за 
прошлый год компания переработала 94,4 
млн тонн нефти. Для сравнения: ближайший 
конкурент — «Лукойл» — переработал за 
2021-й лишь 63 млн тонн.

Учитывая длинные майские праздники 
и отличный рост за прошедшие два месяца, 
мы не исключаем реализации сценария Sell 
in May & go away. Поэтому ближе к середине 
мая возможна коррекция, которая не должна 
пугать инвесторов.

Даниил БОЛОТСКИХ, 
аналитик «Цифра брокер»:

ДИНАМИКА ИНДЕКСА МОСБИРЖИ 
НА 25.04.2023

2644,82
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Тенденции
ФОНДОВЫЙ РЫНОК

НОВОСТИ РЫНКОВ

— Об аномальном укреплении рубля, 
которое мы наблюдали в конце прошлого 
года, остались лишь воспоминания. Сейчас 
котировки рубля вернулись к фундаменталь-
но обоснованному уровню — 85 за доллар. 
Первый раз такой курс мы наблюдали в 2016 
году. Из внешних факторов, влияющих на 
динамику российской валюты, выделю ми-
ровые цены на нефть. Сейчас они находят-
ся на достаточно высоком уровне. Однако 
установленный Западом ценовой потолок 
привел к логистическим издержкам россий-
ских экспортеров, которые стали меньше 
зарабатывать. 

Принято считать, что в конце каждо-
го месяца поддержку рублю оказывает 

налоговый период, когда экспортеры про-
дают валютную выручку для расчетов с гос-
бюджетом. На мой взгляд, это происходит 
только тогда, если позитивная конъюнктура 
на фондовом и валютном рынках. К примеру, 
в конце марта, когда рынки накрыли тучи, 
этот фактор не оказал никакого влияния на 
курс рубля. Поэтому не стоит рассчитывать 
на сильное укрепление из-за налогового 
периода и в конце апреля.

Не нужно также надеяться на спекуля-
тивный спрос на доллары и евро перед май-
скими каникулами. Отмечу только, что год 
назад спред (расхождение. — «МК») между 
продажей и покупкой наличной валюты в об-
менниках был большой, сейчас же он мини-
мальный. Потребности граждан в иностран-
ной валюте полностью удовлетворены. 

Если ЦБ удержит курс на текущих уров-
нях, то инфляция, скорее всего, успокоится. 
И к концу весны мы увидим ее «помидорно-
огурцовое» ослабление. Сейчас на бирже 
по парам USD/RUB, EUR/RUB и CNY/RUB 
наблюдается «боковик». И предпосылки для 
резких скачков накануне майских праздников 
отсутствуют. Скорее всего, курс рубля не 
уйдет дальше диапазона 83–85 за доллар. 
Но надо понимать, что рынок на валютной 
секции Мосбиржи сейчас довольно «тон-
кий». Но ситуация находится под полным 
контролем ЦБ, который не позволит никому 
«хулиганить».

Сергей ДРОЗДОВ, 
финансовый аналитик:

КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ 
НА 25.04.2023

81,2745

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

Динамика цен на жилье 
в округах (тыс. руб.) 
Округ Цена 1 кв. м С января За год
ЦАО 480,2 –1,5% –10,5%
ЗАО 308,2 –0,5% –4,4%
СЗАО 274,4 0,2% –2,3%
САО 280,7 0,0% –3,4%
СВАО 256,8 0,2% –3,1%
ВАО 240,2 0,6% –2,7%
ЮВАО 235,7 0,2% –1,9%
ЮАО 256,0 –0,2% –2,8%
ЮЗАО 271,7 –0,3% –2,3%
ЗелАО 200,0 –0,5% –1,9%

По данным АЦ «ИНКОМ-
Недвижимость». Почем столичные «квадраты»?

Цены на жилье по типам домов, руб. 03.23  12.22
Старая панель (5-этажки и др. квартиры с маленькой кухней)  220 542  +0,3%
Типовая панель (9-14 этажей, типовые площади)  224 005  +0,2%
Современная панель (от 16 эт. и др. кв. увеличенных площадей)  240 724  +1,6%
Старый кирпич (5-этажки и др. квартиры с маленькой кухней)  250 449  -0,4%
«Сталинки» и типовой кирпич (6-11 эт., и др. кв. небол. площадей)  274 991  +0,8%
Современный монолит-кирпич (монолит, кирпич увел. площадей)  261 072  +0,5%
Все панельные и блочные дома  228 424  +0,7%
Все монолитные и кирпичные дома  262 171  +0,3%

По данным ИРН.

ЦЕНЫ НА «ВТОРИЧКУ» ТОПЧУТСЯ НА МЕСТЕ
Куда пойдет московский рынок жилья в мае?

Время идет, а трудовой запал у росси-
ян, чтобы «на работу жаркую, на дела 
хорошие», снижается. Все меньшее 
количество наших сограждан средне-
го и чуть более старшего возраста го-
рят желанием продолжать работу по-
сле достижения своего пенсионного 
возраста. На пенсию — и точка!

По данным опроса исследовательского 
центра портала SuperJob, продолжать свою 
трудовую деятельность после достижения 
пенсионного возраста планируют только 13% 
россиян старше 45 лет. Им, правда, до пен-
сии, как говорится, еще пилить и пилить, и 
строить прогнозы на столь длительный срок 
весьма легкомысленно. Как говорил Ходжа 
Насреддин, за это время или визирь умрет, 
или ишак, или я. 

Тем не менее ситуация настораживает 
экспертов. Действительно, если бы в по-
следнее время доходы россиян росли как 
на дрожжах, было бы логично предположить, 
что ветераны всецело полагаются на госу-
дарство и им совсем необязательно жить «по 
заводскому гудку». 

В принципе, нечто подобное мы прохо-
дили в СССР, когда средняя пенсия по стране 
составляла около 110 руб. в месяц (не намно-
го меньше средней зарплаты). Этих денег 
хватало и на еду, и на квартплату, бабушки 
умудрялись даже что-то откладывать своим 
внукам. 

Но сейчас-то ситуация изменилась с точ-
ностью до наоборот. Государство принципи-
ально не индексирует пенсии работающим. 
Мол, получаете еще и зарплату — значит, не 
бедствуете. Зато индексация неработающим 
только за последний год превысила 15%. При 
такой динамике пожилым людям поневоле 
приходится задумыватьться о выборе. Ведь 
если ты трудишься, ты не только зарабаты-
ваешь, но и гораздо больше тратишь — на 
проезд, например, или на обеды. 

Так почему еще задолго до выхода на 
пенсию наши сограждане решили «лежать 
на печи» или копаться на шести сотках? Мы 
по этому поводу провели свой экспресс-
опрос.

 — Если бы пенсию работающим индек-
сировали, я бы продолжал работать, — рас-
сказал нам 47-летний Сергей Добриков, ав-
тослесарь крупного автопредприятия. — Но 
меня уже сейчас считают стариком, платят 18 
тыс. руб. в месяц. Проезд на дорогу, обеды в 

заводской столовой — и на руки получаю 10 
тыс. Притом что каждый день отрабатываю 
смену. Когда стукнет 65 лет, сразу уволюсь, 
буду ждать индексации, по доходам получа-
ется примерно то же самое...

Но вернемся к результатам профессио-
нального соцопроса. За последние два года 
интерес к работе после пенсионного срока 
потеряли примерно треть россиян. В 2021 году 
продолжать трудовую вахту намеревались 
19%, а сегодня на 6% меньше. Из тех наших 

сограждан, кто намерен работать после вы-
хода на пенсию, мужчин в два раза больше, 
чем женщин. Соответственно 16% и 8%. И 
те, и другие проявляют завидную твердость 
в этом вопросе: они не оставят рабочий пост 
даже в том случае, если не будут испытывать 
нужды в доходах.

Однако, как видим, таких подавляющее 
меньшинство. 

Тенденция тем более обидная, что именно 
сейчас и, скорее всего, в обозримом будущем 
рабочие руки весьма востребованы на рынке 
труда. Работодатели приглашают на разные 
вакансии людей старше 50 лет — «обладаю-
щих необходимым жизненным опытом и не 
имеющих иллюзий о высокой зарплате». 

— Я бы не особенно доверял данным 
такого опроса, — рассказал нам профсо-
юзный деятель, бывший замминистра труда 
РФ Павел Кудюкин. — Чтобы понять, почему 
россияне делают такой вывод, необходимо 
проводить дополнительное качественное, а 
не количественное исследование. Ведь что 
будет через 15–20 лет, никто не представляет. 
Серьезный прогноз невозможен. Мы не зна-
ем, как будут развиваться технологии за этот 
период, даже не знаем, в какой конфигурации 
будет существовать наш мир.

— И все-таки странно: реально распола-
гаемые доходы населения падают, а люди в 
долгосрочной перспективе готовы полагаться 
только на индексацию пенсий. Где инициатива 
человека, его стремление быть кузнецом 
своего счастья?

— Здесь можно только гадать. Сейчас 
вот востребованы и рабочие специальности, 
и инженерные, а вакансии заполняются с 
трудом. Вопрос в том, как найти прилично 
оплачиваемую работу. Предположу, что в 
будущем очень многие пенсионеры надеются 
работать по «серым» схемам, без уплаты 
налогов.

Владимир ЧУПРИН.

Речь идет об очередной по-
пытке реформировать и запу-
стить наконец систему добро-
вольных накоплений граждан, 

работу над которой Центробанк и Минфин 
ведут с 2016 года. Поправки предлагается 
внести во множество законов, в том числе 
— о негосударственных пенсионных фондах 
(НПФ), об обязательном пенсионном стра-
ховании, о гарантировании прав участников 
НПФ и так далее. 

Ключевых слова здесь два — «долгосроч-
ные» и «добровольные». Начинать откладывать 
можно в любом возрасте (с 18 лет), в том числе 
в пользу третьего лица (например, ребенка). 
Для этого необходимо заключить договор с 
НПФ, который будет выполнять роль опера-
тора программы, инвестируя вложения граж-
дан в облигации федерального займа (ОФЗ) 
и прочие ценные бумаги. Стартовый взнос 
определяется человеком самостоятельно, 
его сумма не ограничена, а периодичность 
пополнения счета определяется договором. 
Что касается выплат, то доступны два типа: 
пожизненные и срочные, назначаемые на срок 
не менее десяти лет. 

Чтобы усилить привлекательность 

программы, для ее участников предлагает-
ся ряд дополнительных стимулов. Среди них, 
например, возможность получить налоговый 
вычет в размере до 52 тысяч рублей ежегодно 
при уплате взносов до 400 тысяч рублей (в год), 
а также софинансирование отчислений со сто-
роны государства. Доход от инвестирования 
средств по программе не облагается налогом 
на доходы физических лиц (НДФЛ). Пример, 
связанный со всеми этими «плюшками», при-
вел в апреле глава Минфина Антон Силуанов: 
если человек вложит в систему долгосрочных 
сбережений 80 тысяч рублей в месяц, или 
около миллиона в год, то получит доплату от 
государства в размере 36 тысяч рублей плюс 
налоговый вычет на 12 тысяч рублей. «Итого 
под 50 тысяч рублей. Это прямая выгода и 
отличие от простого вложения денег в банк», 
— заметил министр. Но вот вопрос: много ли 
найдется в России не просто желающих, но 
и способных ежемесячно, на протяжении де-
сятилетий перечислять в негосударственные 
фонды по 80 тысяч рублей?

«Чтобы народ понес в НПФ свои деньги, 
они должны быть, во-первых, «лишними», во-
вторых, обеспечивать существенно более 
высокую доходность, чем проценты по дей-
ствующим банковским вкладам, — говорит ве-
дущий научный сотрудник ИНИОН РАН Сергей 
Смирнов. — Кроме того, в условиях высокой 
волатильности валютных курсов, финансовой 
неустойчивости и общей неопределенности 
планировать что-либо на 20–30 лет вперед 
нет никакого смысла. У молодежи, выходя-
щей на рынок труда, сегодня совсем другие 
заботы. А люди, у которых есть относительно 
краткосрочная заначка, в любом случае пред-
почтут потратить ее «здесь и сейчас» — ку-
пить квартиру, машину, сделать капитальный 
ремонт». 

Россиян абсолютно не интересует тема 
долгосрочных сбережений — в этом легко 
удостовериться, заглянув в соцсети, отме-
чает Смирнов. Пользователи обсуждают что 
угодно: как сэкономить на еде или бензине, как 
расплатиться за услуги ЖКХ, как приготовить 

запеканку, как подстричь кота, но только не как 
скопить на старость или «черный день». 

«В законопроекте я не увидел механизма 
защиты от инфляции, — рассуждает профес-
сор Финансового университета при Прави-
тельстве РФ Алексей Зубец. — Налоговые 
вычеты, государственное софинансирование 
— все это замечательно, но потребитель в 
России боится прежде всего растущих цен, 
способных на относительно длинной (5–10 
лет) временной дистанции съесть половину 
его денег. Вот если бы долгосрочные накопле-
ния инвестировались в облигации Минфина 
с плавающим купоном, который бы гаранти-
рованно покрывал уровень инфляции, тогда 
другое дело. Но этого в документе нет. Со-
ответственно, никакого массового участия 
в программе не будет: с учетом налоговых 
льгот она может привлечь от силы 2 млн чело-
век. Сейчас на руках у россиян около 30 трлн 
рублей, по оценке ЦБ. Государство пытается 
извлечь и использовать в своих интересах 
хотя бы часть этого огромного объема на-
личности. Но для начала надо предложить 
людям по-настоящему действенный способ 
долгосрочной защиты их средств». 

Георгий СТЕПАНОВ.

КОПИТЕ, ШУРА, КОПИТЕ!

Пожилых работников загоняют на «серый» рынок 
труда

НА ПЕНСИЮ — И ТОЧКА!
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Про дрон, обнаруженный в подмосков-
ном поселке Воровского, неподалеку 
от Ногинска, известно, что он похож 
на украинский UJ-22 Airborne. Весит 

85 кг. Информация о том, была ли на борту дрона 
взрывчатка, крайне противоречива. Вначале сооб-
щали, что на месте падения обнаружена взрывчатка 
массой 17 кг. Однако позже представитель силовых 
структур сообщил РИА Новости, что дрон прилетел 
без боеприпаса. Возможно, более детальную инфор-
мацию силовики доведут позже, после тщательного 
изучения дрона.

Якобы аппарат зацепился за верхушки деревьев. 
Его нашли местные жители и вызвали силовиков. Как 
стало известно «МК», целью БПЛА, возможно, являлась 
одна из частей противовоздушной обороны, которая 
находится значительно восточнее того места, где рухнул 
беспилотник. Упал он из-за того, что у него кончилось 
топливо.

Также жительница СНТ, вызвавшая полицию после 
обнаружения дрона, заявила правоохранителям, что в 
процессе ожидания заметила еще один беспилотник, 
который летел на сравнительно небольшой высоте 
примерно в том же направлении. 

Естественно, возникают вопросы: по какому марш-
руту летел дрон и видела ли его наша ПВО?

— Для того чтобы обеспечить непрерывную систе-
му противовоздушной обороны и разведки, — поясняет 
полковник Хатылев, — сегодня требуется усиление 
западного направления. Раньше в этой зоне вдоль 
границы с Украиной базировался корпус ПВО полного 
состава, включая пять зенитных ракетных полков, три 
истребительных авиаполка.

Во время реформирования Вооруженных сил этот 
корпус ПВО сократили. Полки с этого направления 
убрали. А в их зоне ответственности было огромное 
пространство между Московским округом ПВО и 
госграницей. 

Там, конечно, сейчас есть какие-то силы ПВО, но 
много средств задействовано непосредственно для 
проведения СВО.

Да, есть части ПВО, которые несут боевое дежур-
ство вдоль государственной границы. Во внутренних 
районах, естественно, тоже есть силы и средства ПВО, 
но их пока недостаточно. Количество нужно увеличить 
в 2–3 раза.

К тому же, учтите, невозможно постоянно иметь 
«включенными» все радиолокационные станции и зе-
нитные ракетные комплексы (ЗРК). Они не должны 
работать 24 часа в сутки, это предполагают условия 
эксплуатации техники. Часть комплексов надо отклю-
чать на какое-то время. Технику требуется проверить, 
обслужить, заправить…

— Не вся же техника отключается. Какая-то 
остается на дежурстве. Но, выходит, кто-то знает, 
где имеются воздушные лазейки и в какой момент 
такому дрону через них можно проскочить? То есть 
его кто-то «ведет»?

— Его однозначно сопровождают и наводят. Ал-
горитм действий такой: радиотехническая разведка 
США проводит мониторинг всей ситуации вдоль всей 
границы. И они четко знают, если, допустим, первый 
дивизион такого-то полка находится на техническом 
обслуживании, значит, зона поражения на участке его 
ответственности, который пока прикрывает другой 
дивизион, уменьшилась. Пользуясь ситуацией, ВСУ 
могут отправить беспилотник, летящий на предельно 
малой для нашего комплекса С-400 высоте в 10–15 
метров, безопасным маршрутом.

Для зенитных комплексов ближнего действия 
«Панцирь», работающих в том числе по низколетящим 
целям, дроны — тоже очень неудобная цель. 

В принципе, нужны какие-то дополнительные 
средства разведки, чтобы можно было обнаружить 
такую маловысотную цель на дальности хотя бы 20–
30 километров с тем, чтобы своевременно передать 
целеуказание или дать команду, допустим, расчету 
переносного зенитного комплекса стрелять по такой 
цели. Ему должны сообщить: идет такая-то цель, она 
появится с такого-то направления. И зенитчики должны 
быть готовы ее уничтожить.

— В ночь на понедельник в Севастополе были 
удачно уничтожены два украинских морских бес-
пилотника. Тоже, наверное, цель не самая удобная. 
Но с ней справились. Благодаря чему?

— Потому что там четко организовано взаимодей-
ствие между флотом, дивизией ПВО, дивизией ВВС, 
армейским корпусом и всеми спецподразделениями, 
где имеется хотя бы снайперская винтовка. Когда соот-
ветствующие службы там видят противника, сразу идет 
немедленный доклад и все силы приводятся в готов-
ность. Они стреляют по объекту до упора, пока его не 
уничтожат. Это пример четкого взаимодействия.

— Значит, нужно такое же четкое взаимодей-
ствие для борьбы с дронами, которые долетают 
до Москвы. Может, нужно организовать какие-то 
дополнительные посты наблюдения?

— Непосредственно в самом Подмосковье сей-
час создаются два усиленных эшелона системы 
ПВО. В первом стоят «Панцири» — комплексы ма-
лой дальности, которые видят маловысотные цели. 
Во втором эшелоне — наши «четырехсотки». Это 
делается для того, чтобы таким образом увеличить 
дальность обнаружения и время реакции на такие 
маловысотные цели.

— То есть усиление уже происходит?
— Конечно. Но просто всех этих средств ПВО 

нужно больше.
— А как получается, что дроны, которые, как 

вы говорите, помогают наводить американцы, 
выискивая узкие места в нашей ПВО, падают 
где-нибудь в лесу? Это уже не первый раз. Вам 
не кажется это странным?

— Ну, во-первых, мы не всю информацию с вами 
знаем. Может, там сработала рэбовская станция 
«Поле-21»? Помните, когда был обнаружен упавшей 
беспилотник в районе Коломны? Так вот, тогда он 
упал именно из-за того, что это система ему поста-
вила помеху, и аппарат врезался в землю.

Так что, вполне возможно, я бы даже сказал — 
скорее всего, этому аппарату под Ногинском точно 
такая же наша станция радиоэлектронной борьбы 
тоже перекрыла навигацию и систему наведения. 
Потому этот аппарат и был обнаружен уже на земле. 
Не обязательно сбивать такие дроны зенитными 
ракетами. Это дорого. У нас есть для этого и другие 
средства уничтожения. 

Ольга БОЖЬЕВА.

Широко разрекламированное наступление ВСУ, 
похоже, снова откладывается, на этот раз — на 
лето. Бывший офицер армии США Станислав 
Крапивник в беседе с «МК» раскрыл причину, по 
которой армия противника никак не может пойти 
в атаку. Примечательно, что тормозит ВСУ вовсе 
не дождливая погода, как считают многие, а при-
чины, о которых стараются не говорить вслух.

Напомним, ранее появилась информация, что глав-
ком ВСУ Валерий Залужный хочет перенести наступление 
с весны на лето. Это косвенно подтвердил и министр 
обороны Эстонии. После совещания на базе в Рамштайне 
он заявил, что наступление ВСУ, если не будет позволять 
погода (а сейчас на Украине идут проливные дожди, пре-
вращая дороги в сплошное месиво), возможно, начнется 
только через два месяца, то есть в начале лета. 

По его словам, причина переноса битвы года — не 
дефицит вооружения у ВСУ, а аномальная погода. Другие 
в числе причин называют ошибки Зеленского, которые 
привели к огромным потерям в Бахмуте (Артемовске).

По словам военного эксперта, бывшего офицера 
американской армии Станислава Крапивника, ВСУ сдер-
живают скрытые проблемы.

— Противник очень хочет, чтобы Россия начала 
наступление первой, — сказал он. — ВСУ этого очень 
ждут. Если говорить шахматным языком, они хотят играть 
черными, уступая первый ход белым. Потому что в таком 
случае украинским войскам будет проще, так как обо-
роняться всегда проще. А уже потом они смогут ударить 
по нашим силам под видом контрнаступления. 

Почему они никак не могут сделать первый шаг? У 
ВСУ гораздо больше проблем, чем считается на самом 
деле. У противника сейчас около 20 бригад. Но из них 
только половина состоит из солдат, которые получили 
хорошие знания и навыки и что-то вообще умеют. Основ-
ной костяк армии противника, которую заготовили для 
наступления, — это части территориальной обороны. То 
есть люди, набранные с улицы в ходе мобилизации. 

Да, у ВСУ сейчас много танков «Леопард-1». Вообще-
то это танки 50–60-х годов. Их, конечно, перед тем как от-
править на Украину — обновляют. Поэтому ударная сила у 
противника имеется, и достаточно мощная. Но только для 
какого-то одного участка фронта. 

По словам военного эксперта, основная проблема в 
том, что линия боевого соприкосновения растянулась на 

тысячу километров. И затыкать дыры на остальных участках 
фронта у ВСУ просто нечем.

— Даже если они ударят по какому-то одному участку 
фронта, допустим, шириной сто километров, вся остальная 
часть фронта — 900 километров — будет открытой, так как 
весь резерв армии противника уйдет на участок прорыва. 

Допустим, ВСУ попробуют ударить в сторону Мариу-
поля. Только представьте, что им нужно прорваться через 
три линии обороны, взять город, удержать коридор. Но у 
них таких сил сегодня просто нет. 

И чем глубже они будут двигаться в ходе наступления, 
тем опаснее для них, так как тут же будут перерезаны 
пути поддержки наступающей армии противника. Тот же 
коридор нужно не только удерживать, но переправлять 
по нему грузовики с топливом, боеприпасами и т.д. А 
атаки на них будут с обоих флангов.

По словам военного эксперта, если противник ата-
кует нас на южном направлении, то мы можем открыть 
против него фронт в Харьковской области, Сумской 
или на участке Сватово — Кременная. Для отражения 
наших сил у ВСУ резерва уже не будет, так как фронт 
слишком длинный.

Тем не менее ВСУ все же пойдут в наступление, уверен 
военный эксперт — других вариантов у Киева просто не 
существует.

— Запад поставил задачу Зеленскому двигаться вперед. 
ВСУ прекрасно понимают, что с ними будет, но выхода у них 
нет. Западу абсолютно все равно, сколько живой силы поте-
ряет украинская армия, им главное — одержать имиджевую 
победу над Россией. Украину на Западе всерьез никто не 
воспринимает — это просто молоток, которым нужно бить 
Россию, пока молоток не сломается. Закончатся украинцы, 
наступит черед поляков. По некоторым данным, на Украине 
уже сейчас воюют от 10 до 20 тысяч поляков... Так что сейчас 
разворачивается мировая война, все основные действия 
еще впереди. НАТО точно не отступит.

Дарья ФЕДОТОВА.

В Калининграде родители детей-
диабетиков обвиняют медицинских 
чиновников в том, что те создают 
реальную угрозу жизни и здоровью 
маленьких пациентов. 
По мнению родителей, местный 
минздрав неправомерно отказыва-
ет несовершеннолетним инсулино-
зависимым в жизненно важной со-
циальной помощи.
Больным не предоставляют систе-
мы непрерывного мониторинга глю-
козы, ограничивают бесплатную 
выдачу тест-полосок для контроля 
сахара в крови, предлагая докупить 
необходимые материалы за свой 
счет. Родителей обвиняют в том, что 
они требуют от нашего государства 
слишком многого и что им, как обыч-
но, никто ничего не должен. 
Депутат Алексей Куринный заявил 
на днях, что ситуация в Калинингра-
де вопиющая: «больным детям отка-
зывают в реализации их права 
на современное лечение», — и 
пообещал вынести этот вопрос 
на обсуждение в Госдуме.
Мы выяснили, что за скандал 
разгорелся в самом западном 
анклаве России и почему род-
ственников таких больных, бью-
щих во все колокола, никто не 
слышит. 

Капли крови на полосках
Известно, что больные диабетом 

первого типа зависят от ежедневных 
инъекций инсулина и должны регуляр-
но измерять у себя глюкозу, чтобы точно 
знать, когда нужно сделать очередной 
укол. Это на всю жизнь: пять раз в сутки 
введение гормона поджелудочной железы 
и от пяти до двенадцати раз — анализ крови 
из пальца, чтобы измерить сахар. Иначе 
человек, увы, обречен. 

К подобному образу жизни со временем 
привыкают, как привыкают к необходимости 
есть и пить, но если пропуск одного завтрака 
или обеда ничем особо не грозит, кроме 
ощущения голода, то, вовремя не заметив 
скачок сахара, можно впасть в кому. 

На данный момент число людей, стра-
дающих этим тяжелым эндокринным забо-
леванием, достигло в России 5,2 миллиона 
человек, в том числе детей — более 50 тыс. 
(из них детей-инвалидов — 42,5 тыс.). Все они 
по закону должны обеспечиваться бесплатно 
за счет бюджета необходимыми приспосо-
блениями и препаратами для поддержания 
жизнедеятельности.  

Помимо самого инсулина для измере-
ния уровня сахара в крови диабетикам нужны 
глюкометры, с помощью которых проводят 
экспресс-анализ. К ним прилагаются расход-
ники — тест-полоски. Главный минус данного 
метода — необходимость постоянно по 10–12 
раз в сутки прокалывать палец для забора 
крови. 

Еще один современный способ контро-
ля сахара — прибор, который непрерывно 
мониторит уровень глюкозы в крови (НМГ) с 
интервалом примерно в пять минут в режиме 
реального времени в динамике. Что важно для 
предотвращения осложнений.

Крошечный сенсор измеряет уровень 
сахара в межклеточной жидкости и крепит-
ся к плечу. Информация считывается, если 
поднести к сенсору специальный ридер или 
мобильный телефон. При использовании НМГ 
проколы тоже делаются, но в три раза реже. 
Работает гаджет 14 дней, после чего нужен 
новый. 

Получается, в год такой прибор из тех, 
что сертифицированы в России, обойдется 
более чем в 130 тысяч рублей. Стоимость тест-
полосок, по самым скромным подсчетам за 12 
месяцев, варьируется в диапазоне 50+ тысяч 
рублей. Понятно, что это вопрос жизни и здо-
ровья, родители последнее с себя снимут, лишь 
бы с их ребенком все было хорошо. 

Ну а государство-то что?
В 2023 году на всей территории Россий-

ской Федерации должны были исполнить два 
поручения президента по реализации госу-
дарственной программы борьбы с сахарным 
диабетом, касающиеся обеспечения больных 
системами непрерывного мониторинга глюко-
зы (НМГ), средствами контроля и расходными 
материалами, в частности, тест-полосками для 
измерения уровня сахара. Логично, что прежде 
всего получить такую помощь должны были бы 
дети. Но, видимо, не везде.

Инсулинозависимым детям в Калинингра-
де, а таких здесь 460 человек, отказываются 
предоставлять системы для НМГ, заявляя, что 
денег в местном бюджете на это нет. Также им 
отграничивают выдачу тест-полосок по мини-
муму — четыре с половиной полоски в день с 
расчетом на год, объясняя, что все остальное 
родители должны докупать сами.

«По стандарту детям для бесплатной 
выдачи положено 1672 тест-полоски в год. 
Действующий с начала 2021 года стандарт 
лишь рассчитывает объем обеспечения тест-
полосками, в том числе при использовании 
систем непрерывного мониторинга глюко-
зы, но он не обязывает регионы закупать эти 
системы и бесплатно выдавать пациентам», 
— объясняют свою позицию в минздраве Ка-
лининградской области.

А как же поручение президента? Как же 
жизни и здоровье больных детей? А никак. 

Семьи диабетиков живут в постоянном 
страхе. Нельзя предсказать, когда поднимется 
или упадет сахар у ребенка. Многие дети не по-
сещают школы, переходят на семейное обуче-
ние, потому что родители боятся рисковать.

На уровень глюкозы особенно в под-
ростковом возрасте может влиять буквально 
все — физические нагрузки, погода, сон, еда, 
гормональные изменения. 

В идеале мониторить сахар следует 
24/7.

«У моей дочери статус «ребенок-инвалид» 
с диагнозом «сахарный диабет первого типа», 
который протекает в клинической форме 

неустойчивого диабета, отмечаются резкие 
суточные колебания сахара в крови, — рас-
сказывает одна из мам, Светлана Хрюкина. 
— Девочка сейчас в восьмом классе, она не 
чувствует симптомов приближающейся гипо-
гликемии и гипергликемии, то есть не осозна-
ёт, когда сахар резко растет или падает, это 
реально опасно для состояния ребенка и не-
гативно влияет на ее внутренние органы».

«На перемене старшая дочка из одного 
кабинета бежит в кабинет к младшей, вось-
милетней, чтобы помочь ей померить сахар. 
Бегает после каждого урока. Потому что сахар 
скачет сильно», — делится еще одна мама.

«Самое страшное — когда сахар летит 
вниз. С нами однажды это случилось, мне до 
сих пор хочется плакать, когда вспоминаю, 
— переживает третья родительница. — Дочь 
совершала неосознанные действия, не могла 
говорить, рвалась куда-то — помутнение было. 
Ей мозг кричал: спасаться, срочно искать сахар! 
Это страшно. Наш педиатр говорит, что у них 
на участке есть мальчик, которого родители 
плохо контролируют, и у него уже есть мозговые 
дисфункции».

Понятно, что в школах к такому относятся 
неоднозначно.

«Не все учителя реагируют адекватно, 
— соглашается мама 12-летнего мальчика-
диабетика. — Некоторые педагоги просят сына 
выйти из класса и идти мерить сахар в туалет. 
Я не могла это контролировать, и поэтому мы 
ушли на семейное обучение».

Но вместо того, чтобы помочь родителям 
справиться с проблемами, медицинские 

чиновники еще и обвиняют их в том, что 
те слишком быстро тратят выданные бес-
платные тест-полоски или выпрашивают их у 
врача. Собственно, к нам в «Московский ком-
сомолец» жители этого города обратились 
именно поэтому — устали оправдываться и 
требовать свое. Они говорят, что потребности 
их детей не просто игнорируют — сами семьи 
буквально затравили. В тех же соцсетях под 
тематическими постами появилось огромное 
число негативных комментариев от неиз-
вестных пользователей, которые открыто 
возмущались претензиями родителей, мол, 
государство и не обязано ничего покупать 
детям-инвалидам по диабету. На это есть 
семьи. Ваши больные дети — только ваши 

проблемы. А как же налоги, которые пла-
тят граждане, в том числе и родители 
таких детей, они-то на что идут?

Казалось бы, кому вообще нужно 
обсуждать чужие болезни и тем более 
троллить больных в Интернете? Причем 
дословно в форме «государство не про-
сило вас рожать» — вроде бы эта цитата 
уже вышла из моды?

Но если учесть, что конфликт между 
больными диабетом калининградцами и 
местными чиновниками зашел слишком 
далеко, то становится понятно, что, ве-
роятно, все средства здесь хороши. 

«Одна из мам смогла получить 
бесплатно 2190 тест-полосок за год. 
Так про нее сняли сюжет по местному 
телевидению, где обвинили во всех гре-
хах и продемонстрировали на камеру 

документы с персональными данными 
ребенка», — возмущаются родители. Они счи-
тают, что это нападки не просто так, а ответная 
реакция властей на то, что люди не молчат 
и подают в суды, жалуются в Следственный 
комитет и прокуратуру.

«Потому что в соответствии с действую-
щим законодательством и судебной практикой 
пациенты с диабетом должны обеспечиваться 
необходимым количеством тест-полосок, даже 
если это 3000 тест-полосок в год, ведь в сутки 
нередко приходится брать анализ по 10–12 раз», 
— объясняют калининградские родители.

Так и есть. Но фактически на местах многие 
федеральные законы подчинены и зависимы от 
местных нормативных актов, что противоречит 
той же Конституции. Но кто нынче обращает 
внимание на Основной закон?

Так, до 2014 года существовал приказ 
Минздрава №582, в котором был прописан 
так называемый «Стандарт оказания помощи 
инсулинозависимым сахарным диабетом» в 
амбулаторных условиях — позже Верховный 
Суд РФ признал его противоречащим суще-
ствующим нормам права, в частности, ст. 37 
Федерального закона от 21 ноября 2011 г. № 
323-ФЗ «Об основах здоровья граждан в Рос-
сийской Федерации». В постановлении ВС РФ 
было указано, что стандарт медицинской по-
мощи разрабатывался согласно номенклатуре 
медицинских услуг и включал усредненные 
показатели частоты предоставления и крат-
ности применения. Это означает, что если 
больному сахарным диабетом сегодня нужно 
по медицинским (жизненным) показаниям 
большее количество тест-полосок, чем пропи-
сано в стандарте, то они должны быть предо-
ставлены в необходимом количестве. Так же 
как и прибор для непрерывного мониторинга 
глюкозы — обязаны предоставить, если без 
него человек не может. В 2021 году системы 
НМГ были включены в стандарт лечения диа-
бетиков первого типа. Есть они и в клинических 
рекомендациях. Однако пока Минздрав РФ 
не внес их в перечень медицинских изделий, 
предоставляемых в рамках набора социальных 
услуг. По которому льготники обеспечиваются 
за счет именно федерального бюджета. А на 
нет, как говорится, суда нет.

Экономия дороже жизни

В самом Калининграде вроде как ссыла-
ются на устаревший стандарт оказания по-
мощи диабетикам, так как тот был закреплен 

дополнительно в местных нормативно-
правовых актах, которые в судебном порядке 
или административно никто не отменял. 

И хотя в соответствии с пунктом 5 статьи 
76 Конституции РФ любые правовые акты 
субъектов Российской Федерации не могут 
противоречить федеральным законам, на 
деле Калининградский регион почему-то 
игнорирует потребности больных детей. 

Да, это может повлечь трагические по-
следствия. Но это же не дети калининград-
ских чиновников. А от проблем обычных ре-
бят, как рассказывают сами калининградцы, в 
местном медицинском ведомстве почему-то 
отмахиваются. Причем во многих других 
регионах как-то находят возможности и сред-
ства поддержать своих диабетиков. Порядка 
80 регионов РФ нашли возможность оплатить 
своим детям непрерывный мониторинг. По-
чему же Калининград не в их числе?

На прямой вопрос о необходимости 
обеспечения системами непрерывного 
мониторинга глюкозы минздрав области 
публично заявил, что «ни одному ребенку 
врачами региона не рекомендована такая 
система». 

Представляю, как бы влетело эндокрино-
логам, если бы вдруг кто-то из них заикнулся, 
что дорогостоящие НМГ все-таки нужны. И 
что от них зависят чьи-то жизни. Стали бы 
на это раскошеливаться?

Хочу напомнить, что Калининград — одна 
из самых печально известных в медицин-
ском плане российских областей. Именно 
здесь расследовали громкое дело врачей 
Элины Сушкевич и Елены Белой, судимых 
за умышленное убийство недоношенного 
новорожденного, которое было совершено 
в том числе ради экономии затрачиваемых 
на поддержание жизнеобеспечения малыша 
ресурсов и дорогостоящих лекарств.

Экономия дороже жизни. Несчастные 
родители вынуждены идти в суды со своей 
бедой: всего против министерства здра-
воохранения Калининградской области и 
конкретных больниц было подано около 20 
исков.

Светлана Хрюкина защищает права 
дочери-диабетика.

«У нас были показания для использова-
ния системы НМГ, мы обратились в детскую 
областную больницу Калининградской обла-
сти, в которой дочка наблюдается из-за того, 
что по месту жительства эндокринолога у нас 
нет, — рассказывает женщина. — Нам выдали 
заключение о том, что должна быть проведе-
на врачебная комиссия по месту прописки, 
которая и решит, нужна ли нам система не-
прерывного мониторинга глюкозы».

Комиссия согласилась с тем, что такой 
прибор девочке необходим, однако рецепт 
на него так и не выписали, объяснили это 
стандартным, НМГ не внесен в перечень 
бесплатно выдаваемых медицинских изде-
лий. Мама пошла в суд, аргументировав, что 
отказ в выделении сенсора нарушает права 
девочки на медицинскую помощь в полном 
объеме. Так как она сама не способна по-
чувствовать ухудшение своего состояния и 
вовремя сделать укол. Мать посчитала, что в 
год ее ребенку необходимы 27 сенсоров.

Суд первой инстанции требование ис-
тицы удовлетворил, однако в апелляции и 
кассации решение не устояло. Как считают 
родители, чтобы не создавать прецедента. 

Разумеется, родители покупают всё сами. 
А что им остается? Делятся полосками с более 
нуждающимися, рассказывают, что иногда 
отдают даже инсулин.

«К сожалению, большинство мам одни 
с ребенком-диабетиком, мужья оставляют 
семьи либо просто не в состоянии обеспечить 
всем необходимым. И даже то, что иногда 
все-таки удалось выбить у государства, в 
итоге не подходит, — рассказывает еще одна 
пострадавшая от дефицита, Анастасия. — 
Моя подруга одна растит сына с диабетом и 
продает мониторинг, полученный бесплатно, 
чтобы купить мониторинг, которые у нас не 
выдают. Ее сыну 3 года, и та система, которую 

она все-таки смогла добиться, слишком боль-
шая на его маленькую ручку. Но это никого не 
волнует. Бери что дали и радуйся».

А что же с поручениями 
Путина?

Ситуация в Калининграде действительно 
одна из худших в стране. «Наш регион какой-то 
заколдованный, — считают калининградцы. — 
Были неоднократные массовые обращения в 
СК РФ по тест-полоскам. Провели проверку, 
но ее результаты мы не знаем». 

В прошлом году глава СК Александр Ба-
стрыкин потребовал провести расследование 
по фактам необеспечения препаратами детей-
диабетиков в Калининградской области.

Той же осенью Следственный комитет 
возбудил уголовное дело в отношении работ-
ников министерств здравоохранения региона 
по ч. 1 ст. 293 УК РФ «Халатность».

В феврале 2023 года в Москве в Главном 
следственном управлении было возбуждено 
еще одно уголовное дело по халатности против 
чиновницы калининградского минздрава. Ее 
подозревали в том, что по ее вине в 2022 году 
министерство здравоохранения Калининград-
ской области не сформировало заявки о нужде 
в медицинских изделиях для мониторинга 
уровня сахара в крови и введения жизненно 
необходимых лекарственных средств, а так-
же не запаслось неснижаемым количеством 
препаратов на три-четыре месяца. Не были 
произведены закупки тест-полосок, резервуа-
ров и инфузионных наборов для инсулиновых 
помп. Как следует из постановления о воз-
буждении уголовного дела: «Дети-инвалиды 
были лишены гарантированной государством 
социальной помощи на срок до трех месяцев… 
указанные нарушения делали ее фактически 
недоступной, создавали реальную угрозу 
жизни и здоровью инсулинозависимых, вы-
раженную в риске угнетения жизненно важных 
функций организма вплоть до диабетической 
комы и смерти».

Однако на сегодняшний день все поста-
новления о возбуждении уголовных дел от-
менены Генеральной прокуратурой. Позиция 
надзорного ведомства такова: тест-полоски 
свободно продаются в аптеках, не являются 
дефицитными изделиями и родители вполне 
могут купить их, а потом через суд пытаться 
возместить свои расходы. Конечно, сперва 
нужно этот суд выиграть. 

Но ведь тот же Путин дал поручение пра-
вительству в этом году обеспечить россиян 
на всей территории страны системами не-
прерывного мониторинга. Причем первые 
распоряжения об этом выходили еще в 2022 
году. Увы, рассчитывать на их исполнение, 
видимо, пока преждевременно. Хоть пре-
зидент и отдал приказ.

Несколько дней назад на форуме, посвя-
щенном проблемам больных сахарным диа-
бетом, обсуждалась в том числе и ситуация 
с Калининградской областью. Оказывается, 
даже при наличии сразу двух поручений пре-
зидента по разработке соответствующей 
госпрограммы, паспорт документа до сих 
пор не утвержден. Более того, по имеющейся 
информации, из первоначальной концепции 
исчезло обеспечение по всей стране детей, 
больных сахарным диабетом 1-го типа, си-
стемами НМГ (непрерывного мониторинга 
уровня глюкозы крови) и расходниками к ним 
потому, что те «не производятся в России» 
и их применение «сразу не влияет на рост 
ожидаемой продолжительности жизни».

Странная логика. 
Получается, что и не нужно обеспе-

чивать маленьких россиян жизненно не-
обходимыми материалами, если сразу не 
удастся отрапортовать перед президен-
том в достижении каких-нибудь важных 
показателей и далеких целей? Пока-то 
дети вырастут, а результаты чиновникам 
нужны сегодня. Думают ли они о будущем? 
А зачем…

Екатерина САЖНЕВА.

ШОК
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ОТ САХАРА
В Калининградской 
области сложилась 
опасная ситуация 
с обслуживанием 
детей-диабетиков

СТРАХ
Знает ли 
губернатор 
Антон Алиханов 
о проблемах 
маленьких 
калининградцев?

ВСУ ИГРАЮТ ЧЕРНЫМИ
Бывший офицер армии 
США Крапивник рассказал, 
что тормозит наступление 
украинской армии
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По найденным фрагментам 
дрона специалисты 
определили его украинское 
происхождение.

тысячу километров. И затыкать дыры на осталь
фронта у ВСУ просто нечем.
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Некоторые эксперты 
считают, что именно дожди 
стали причиной переноса 
наступления ВСУ.
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КСТАТИКСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”
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Знаете, как отличить хрусталь 
от обычного стекла? По зву-
ку. Если провести по 
краю бокала мокрым 
пальцем, хрусталь 
звонко запоет, в то 

время как стекло будет звучать 
глухо. Такой эффект достигается 
за счет свинца, который и отли-
чает хруcтaль — особый вид 
стекла с высокой плотноcтью, 
п р о ч н о c т ь ю  и  о c о б ы м 
звучaнием.

 Гусь-Хрустальный — город-
бренд, известный в первую очередь 
благодаря производству, история ко-
торого началась еще в XVIII веке. Первый 
завод купцы Мальцовы открыли в 1756 году, 
и каждое следующее поколение стекольной 
династии наращивало масштаб и качество 
производства. Вместе с ним росло и разви-
валось искусство художественного стекла, 
которое достигло своего расцвета на рубеже 
ХIХ и ХХ веков при Юрии Нечаеве-Мальцове 
(1834–1913). Когда ему в наследство от дяди 
досталось стекольное производство, там тру-
дились 744 человека, а к началу Первой миро-
вой — уже около 13 тысяч. Имя этого человека 
имеет особый вес для истории искусства, ведь 
именно Юрий Нечаев-Мальцов полностью про-
финансировал строительство Музея изящных 
искусств на Волхонке, известного ныне как 
Пушкинский музей. Меценат дал почти три 
миллиона рублей золотом основателю музея 
профессору МГУ Ивану Цветаеву на создание 
музея. И помог не только средствами, но и 
делом: сам нанимал каменотесов и рабочих, 
заказывал венгерский мрамор для парадной 
лестницы, особый морозоустойчивый белый 
мрамор для внешней отделки — на Урале и 
десятиметровые колонны — в Норвегии. Так 
что облик одного из главных музеев страны 
отражает вкус и масштаб личности стекольного 
магната, коллекционера, мецената, дипломата 
и переводчика. Неудивительно, что в своей 
вотчине (а Гусь тогда еще не звался хрусталь-
ным и был не городом, а небольшим поселком) 
Юрий Нечаев-Мальцов тоже решил построить 
архитектурный шедевр, на который также не 
пожалел денег и сил. Георгиевский собор стоил 
ему 550 тысяч рублей золотом и строился 11 
лет — с 1892 по 1903 годы. А 40 лет назад он 
превратился в Музей хрусталя и ныне празд-
нует юбилей выставкой «Гимн стеклу». 

 Потрясение. Вот первое ощущение, кото-
рое испытывает каждый, кто впервые оказы-
вается в этом здании, созданном по проекту 
знаменитого архитектора Леонтия Бенуа. Сна-
ружи бывший собор напоминает Третьяковку 

— он тоже выполнен в так называемом «русском 
стиле», получившем развитие в ХIХ века на 
волне славянофильства. Сочетание белого и 
красного камня, многослойные арки, затей-
ливые оклады на окнах, теремочно-барочная 
декоративность — налицо отсылки к нацио-
нальному допетровскому зодчеству. Внутри 
же собор больше похож на католическую бази-
лику. Прямоугольное здание разделено на три 
галереи (нефа), высота потолка — 16 метров. 
Своды подпирают прямоугольные колонны 
из редкого черного лабрадорита, который 
называют «лунным камнем» и «глазом Бога». 
Минерал магматического происхождения пере-
ливается бликами перламутра и загадочными 

полутонами. Считается, что камень обладает 
магическими и целебными свойствами. Ко-
лонны венчают капители с мальтийскими кре-
стами, которые использовали и масоны. По 
бокам стены прорезает множество арочных 
окон, которые хорошо освещают помещение. 
Любопытно, что по форме они напоминают 
окно, что изображено на картине Леонардо да 
Винчи «Мадонна с цветком», последним част-
ным владельцем которой был Леонтий Бенуа 
(ныне полотно является одной из жемчужин 
коллекции Эрмитажа). Специально для собора 
гусевские мастера создали 12 электрических 
люстр — каждая из них состоит из 101 части и 
весит 350 килограммов. Правда, в 1930-х все 
бесследно исчезли, так что теперь в музее 
висит лишь одна — 13-я, которая сохранилась 
в мастерской как образец. Словом, есть чему 
подивиться. Именно этого эффекта «вау» и 

добивался Мальцов — он хотел создать точку 
притяжения, ради которой стоит приехать в 
глушь. 

 В советское время собор был разгра-
блен, изуродован и закрыт. И все же кое-что 
чудом уцелело. Во-первых, «Страшный суд» 

Виктора Васнецова — монументальное 
полотно размером 700х680 см. «Вся 

история человечества есть борьба 
человека-зверя с человеком духов-

ным», — писал художник о симво-
лическом сюжете, где средняя 
часть картины принимает форму 
огромных весов, сложенных из 
многих фигур и знаков. Здесь на 
чашах — толпы праведников и 
грешников, свет и тьма… Среди 

праведников — фигуры визан-
тийских императоров Константи-

на и Елены, княгини Ольги и князя 
Владимира, Александра Невского и 

Сергия Радонежского. В рядах грешни-
ков — император Нерон, завоеватель Батый, 

восточные деспоты и римские кардиналы. В то 
же время много персонажей-аллегорий: Вера, 
Надежда, Любовь, София, Милосердие — с 
одной стороны, а с другой — Алчность, Пьян-
ство, Разбой, Гнев. 

 «Страшная оратория вне времени и про-
странства: одно из тех немногих истинно худо-
жественных творений, которые стоит увидеть 
раз, чтобы запомнить навсегда», — писал один 
из критиков о картине Васнецова, премьера 
которой состоялась в Историческом музее 
(в Третьяковку не прошла по габаритам). По-
сле революции эту картину успели снять и 
спрятать в Успенском соборе во Владимире. 
Многие годы она хранилась свернутой, а при 
перевозке холст порвался, и его наскоро сши-
ли бечевкой. На местах сгибов со временем 
осыпалась краска. В итоге к 1980-м, когда было 
решено открыть в соборе музей, полотно было 
в очень тяжелом состоянии. За его восста-
новление взялся знаменитый петербургский 
художник-монументалист и реставратор Яков 
Казаков, который вернул былой вид росписям 
Исаакиевского собора, Петергофа и Царского 
Села. После напряженного года работы полот-
но Васнецова вернулось в Гусь-Хрустальный. 
Теперь оно занимает прежнее место — напро-
тив алтаря, где сохранилось еще одно масштаб-
ное произведение, созданное петербургским 
мастером Владимиром Фроловым по эскизам 
Васнецова. 

 Предполагалось, что идею Васнецова 
воплотит Александр Фролов — старший сын 
известного мастера, тоже Александра, чья 
мастерская создавала мозаики в храме Христа 
Спасителя, храме Вознесения Христова (Спас 
на Крови) и Исаакиевском соборе. Но тот вне-
запно умер. Тогда за работу взялся младший 
сын Владимир, которому на тот момент было 
всего 23 года (много позже именно он исполнит 
мозаичный фриз для Мавзолея В.И.Ленина). 
Несмотря на юный возраст, с задачей он 

справился блестяще. Виктор Васнецов на-
звал его исполнение образа Богоматери с 
воздетыми к небу руками, стоящей в окружении 
ангелов, безукоризненным. Для Владимира 
Фролова эта работа стала этапной, и не только 
из-за масштаба и сложности, здесь он встретил 
любовь — Нину Бенуа, дочь архитектора Леон-
тия Бенуа, на которой потом женился. 

 Чудо, что мозаика сохранилась до наших 
дней. Образ Богоматери-защитницы, выло-
женный Фроловым на стене собора, называют 
«Нерушимой стеной» — и здесь библейская 
метафора обрела реальную силу. После ре-
волюции храм был закрыт шесть лет, потом 
его решили превратить во Дворец труда, и, 
чтобы ничто не напоминало о религиозном 
предназначении, его обезглавили, убрали все 
картины и закрасили росписи. Но мозаику не 
сбили, а заштукатурили и закрасили, что ее и 
спасло. Помещение использовали для разных 
нужд: Дворец труда превратился в киноте-
атр, потом в библиотеку, музыкальную школу, 
наконец, использовался как склад. Внутри 
сделали перекрытия и перегородки. В ито-
ге пришедшее в упадок здание в 1970 году 
взял под свое крыло Владимиро-Суздальский 
музей-заповедник и начал реставрацию, кото-
рая затянулась на десятилетие. В 1983-м тут 
открылся Музей хрусталя. К тому моменту на 
хрустальном заводе, национализированном 
советской властью, работало около семи тысяч 
человек. Среди них был и художник Владимир 
Касаткин, который и сегодня продолжает свою 
деятельность. К открытию музея он вместе с 
еще одним знаменитым мастером, Влади-
миром Муратовым, исполнил небывалую по 
масштабу инсталляцию — «Гимн стеклу», ко-
торую поместили под образом васнецовско-
фроловской Богоматери. 

 6-метровая скульптура из синего и бесц-
ветного хрусталя состоит из 361 детали. Год 
назад вокруг нее возник спор — стоит ли 
произведение выставлять в алтаре. В итоге 
оставили, хотя один из авторов, Владимир 
Касаткин, и сам сомневается в том, что ей там 
место. Вопрос остается открытым, тем более 
что несколько лет назад здесь прошла первая 
церковная служба. 

Вопрос о том, место ли музею в храме, 
тоже поднимался. Девять лет назад Влади-
мирская епархия обратилась в Росимущество 
с прошением передать здание РПЦ. Это ста-
ло бы трагедией для музейного сообщества, 
ведь здесь хранится масштабная коллекция 
художественного стекла и хрусталя. В епархии 
потом, вероятно, поняли, что восстановление 
куполов и колокольни — слишком затратное 
дело. Со временем пришли к компромиссу: в 
музее иногда проходят службы. 

 Надо сказать, что постоянная экспозиция 
очень органично вписалась в базилику. Здесь 
установили огромный низкий стеклянный по-
диум, который занимает всю центральную часть 
помещения, на нем выставлены разнообраз-
ные шедевры из стекла и хрусталя. Смотрится 
вполне современно, несмотря на то, что соз-
дана она была 40 лет назад. По бокам от нее 
расположены витрины с экспонатами от XVIII 
века по сей день. Среди них есть, например, 
легендарная «муха» — маленькая граненая 
рюмка, которую бесплатно подавали всем 
посетителям кабаков согласно указу Петра I. 
Владельцы питейных заведений специально 
заказали стекольщикам мини-рюмку, чтоб не 
разориться. Кстати, она упоминается во второй 
главе «Евгения Онегина», где описывается быт 
дяди главного героя: «Лет сорок с ключницей 
бранился, В окно смотрел и мух давил…» Давил 
дядя вовсе не насекомых. 

 Есть в экспозиции и работа, созданная 
по эскизу архитектора Федора Шехтеля, а вот 
граненого стакана Веры Мухиной не сохра-
нилось, хотя она сделала одно из самых из-
вестных своих творений как раз для гусевского 
завода. Перед зрителями — всевозможные 
виды алмазной грани, цветного и бесцвет-
ного, глушеного и уранового, расписанного 
золотом или в технике галле стекла и хрусталя. 
А на нижнем этаже представлена временная 
выставка, открывшаяся как раз к 40-летию 
музея, которое празднуется в этом году. В 
экспозиции — исторические и современные 
работы мастеров, а также фотографии ведущих 
художников по стеклу. На почетном месте — 
Владимир Филатов за работой, один из лучших 
мастеров советской эпохи, который совершил 
настоящую революцию в своем деле.

 И все же чувствуется, что здание нуж-
дается в реставрации. На сводах подтеки, 
трещинки, кое-где вздулась штукатурка. Да и 
постоянную экспозицию (по крайне мере ту, что 
в витринах) можно было бы обновить — сделать 
ее более современной и концептуальной. Этим 
собираются заняться в следующем году. 

 «Реставрационные работы здесь про-
водились 20 лет назад. Плановые работы по 
сохранению памятника мы проводим, а на 
следующий год запланированы более серьез-
ные. Для этого нужно будет закрыть музей на 
некоторое время. Мы решили сначала отметить 
юбилей, а потом делать реставрацию, тем 
более что она требует большой подготовки», 
— рассказала «МК» директор Владимиро-
Суздальского музея-заповедника Екатерина 
Проничева.

 После распада СССР мальцовское про-
изводство, которое некогда завоевывало одну 
за другой медали на всероссийских и между-
народных выставках, постепенно пришло в 
упадок. В 2011-м производство закрылось и 
два года не работало вовсе. Обанкротилось 
— здания оказались в залоговой «тюрьме». 
Оказалось, что столько хрусталя, сколько делал 
старейший завод, стране не нужно. И сей-
час территория напоминает кадры из фильма 
«Сталкер». И все-таки стекольное производ-
ство, словно птица Феникс, восстало из пепла. 
Сейчас тут работает один корпус, где трудится 
сто человек. Есть несколько художников, в том 
числе легендарный Владимир Касаткин, но есть 
и молодые авторы, которые сегодня задают 
тон в художественном стекле. Власти обещают 
за два года привести и это место в порядок, а 
Музей хрусталя и исторический завод, где тоже 
есть музей, соединят пешеходной зоной. 

Мария МОСКВИЧЕВА.

Эрдоган сталкивается с самым большим 
политическим вызовом с тех пор, как его Партия 
справедливости и развития пришла к власти в 
2002 году. Опросы показывают, что в послед-
ние годы общественная поддержка Эрдогана 
ослабла, в то время как турецкая лира резко 
упала в цене, а инфляция взлетела до небес. 
Оппоненты обвиняют в невзгодах, с которыми 
столкнулись турки, экономическую политику 
президента.

На президентских выборах в мае Эрдо-
гану предстоит сразиться с кандидатом от 
главного оппозиционного альянса Кемалем 
Кылычдароглу и двумя другими кандидата-
ми. Согласно опросу Metropoll, 42,6 процента 
респондентов заявили, что проголосовали бы 
за Кылычдароглу, а 41,1 процента — за Эрдо-
гана в первом туре голосования. Остальные 
кандидаты вместе получили поддержку 7,2 
процента избирателей.

Согласно опросам поддержка Эрдогана 
немного снизилась после февральских зем-
летрясений, в результате которых в Турции 
погибло более 50 тысяч человек, поскольку 
многие турки сочли, что первоначальная ре-
акция властей на стихийное бедствие была 
слишком медленной.

«Мы полностью залечим раны, нанесен-
ные стихийным бедствием в 11 провинциях и 
соседних с ними городах, построив в общей 
сложности 650 тысяч новых домов, 319 тысяч 
из которых будут сданы в течение одного года», 
— обещает Эрдоган.

Стремящийся продлить свое двадцати-
летнее пребывание у власти президент Реджеп 
Тайип Эрдоган начал свою предвыборную 
кампанию с обещания снизить инфляцию до 
однозначных цифр и стимулировать эконо-
мический рост. При этом, как отмечает «Аль-
Джазира», турецкий президент повторил свою 
экономическую мантру о том, что инвестиции, 
производство, экспорт и возможное положи-
тельное сальдо текущего счета приведут к 
увеличению валового внутреннего продукта 
Турции.

«Мы вернем инфляцию к однозначным 
цифрам и определенно спасем нашу страну 
от этой проблемы», — пообещал президент 
своим избирателям.

Эрдоган добивался агрессивного сниже-
ния процентных ставок, которое осуществил 
Центральный банк Турции, в результате чего 
инфляция достигла 24-летнего максимума, 
более чем в 85 процентов в октябре, прежде 
чем она упала почти до 50 процентов в марте. 
Последовавший за этим кризис стоимости 
жизни охватил турецкие домохозяйства и 
сократил доходы и сбережения, снизив по-
купательную способность людей, отмечает 
«Аль-Джазира».

«Мы еще больше улучшим инвестиции с 
помощью структуры, основанной на свобод-
ной рыночной экономике, интегрированной 
с миром», говорится в манифесте правящей 
Партии справедливости и развития. Программ-
ный документ нацелен на ежегодный рост на 
5,5 процента с 2024-го по 2028 год и ВВП в 
размере 1,5 трлн долларов к концу 2028 года. 
В 2022 году ВВП составил чуть более 1 трлн 
долларов.

Эрдоган заявил на прошлой неделе, что 
команда работает над укреплением эконо-
мической политики под руководством быв-
шего министра финансов Мехмета Шимшека, 
пользующегося уважением международных 
инвесторов. Некоторые члены ПСР ранее за-
являли, что хотели бы, чтобы Шимшек высту-
пил за переход к более свободной рыночной 
политике.

■ ■ ■
Что касается внешней политики, действую-

щий президент заявил, что продолжит норма-
лизацию отношений в регионе. Анкара недавно 

предприняла шаги по налаживанию отношений 
с Израилем, Саудовской Аравией, Египтом и 
Сирией после многолетней напряженности. 

Эрдоган утверждает, что Турция может 
вести переговоры с обеими сторонами в 
российско-украинском конфликте, добиться 
конкретного прогресса, такого как зерновой 
коридор и обмен пленными. «И мы все еще 
можем говорить о возможности мира».

В начале апреля президент Турции зая-
вил, что его сторонники должны преподать 
Соединенным Штатам урок на предстоящих 
президентских и парламентских выборах. До 
этого, как отмечают наблюдатели, Эрдоган 
(что нехарактерно для него) избегал критики 
Запада и США в ходе нынешней избирательной 
кампании, но сделал исключение во время 
митинга в стамбульском районе Багджилар, 
где он официально открывал ряд обществен-
ных зданий. 

Президент Турции назвал причиной свое-
го гнева на США визит американского посла 
Джеффа Флэйка к единому кандидату в прези-
денты от оппозиции Кемалю Кылычдароглу.

«Мы должны преподать Америке урок на 
этих выборах, — сказал Эрдоган. — Джо Байден 
говорит оттуда, что здесь делает посол Байде-
на? Он отправляется навестить мистера Кема-
ля. Это позор, поработайте своей головой. Вы 
посол. Ваш собеседник здесь — президент».

Эрдоган обратился к Флэйку: «Как вы те-
перь собираетесь просить о встрече у прези-
дента? Наши двери сейчас для него закрыты. 
Вы больше не можете видеть меня. Почему? 
Вы узнаете свой предел. Вы будете знать свой 
долг в качестве посла. Вы узнаете, как рабо-
тает посол».

А в феврале министр внутренних дел Тур-
ции Сулейман Сойлу обвинил американского 
посла Флэйка в попытке свергнуть правитель-
ство путем создания раздора и велел ему 
«убрать свои грязные руки от Турции».

Между формально считающимися союз-
никами и стратегическими партнерами США и 
Турцией в последние годы сложились весьма 
непростые отношения — во многом вследствие 
того, что Вашингтон активно поддерживает 
курдские вооруженные формирования в Сирии, 
которые Анкара считает террористскими. И это 
не говоря о других «узких местах»: от покупки 
Турцией систем ПВО С-400 российского про-
изводства до решения Анкары приостановить 
заявку Швеции на участие в НАТО.

■ ■ ■
«Даже учитывая зафиксированное соцо-

просами лидерство оппозиционного кандидата 
в президенты Кемаля Кылычдароглу, кажется, 
трудно поверить, что Эрдоган проиграет», — 
отмечает Foreign Policy. Издание напоминает, 
что он находится у власти — сначала на посту 
премьер-министра, а затем в качестве пре-
зидента — с 2003 года. Эрдоган и его Партия 

справедливости и развития (ПСР) отформа-
тировали под себя политические институты, 
чтобы обеспечить свою власть. Президент 
Турции использовал государственный аппарат, 
чтобы подорвать позиции своих оппонентов, и 
большинство турецких СМИ теперь движутся в 
определенном властями фарватере. Судебная 
система, которая некогда была оплотом свет-
ского националистического истеблишмента, 
теперь находится под влиянием сторонников 
ПСР. И военное командование тоже лояльно 
по отношению к Эрдогану.

Но катастрофическое землетрясение 6 
февраля, похоже, может стать «черным лебе-
дем» для нынешнего турецкого президента. 
Так что исключать победу оппозиционного 
кандидата не стоит.

«Что бы значила для турецкой политики и 
внешнеполитического курса Анкары гипоте-
тическая победа Кылычдароглу?» — задается 
вопросом Foreign Policy.

Некоторые турецкие и западные коммен-
таторы считают, что Турция может снова стать 
демократической, процветающей, готовой 
добиваться членства в Европейском союзе 
и лучше взаимодействовать со своими со-
юзниками по НАТО. 

Но как признают западные аналитики, 
трудно сказать, во что верят Кылычдароглу и 
его партнеры и как они будут управлять стра-
ной. «Национальный альянс» (также известный 
как «Стол шести»), который возглавляет Кылыч-
дароглу, представляет собой идеологически 
разношерстную коалицию, объединенную, 
пожалуй, одной лишь ненавистью к Эрдогану. 
В дополнение к Народно-республиканской 
партии Кылычдароглу, считающейся лево-
центристской и националистической, в оппо-
зиционный альянс входят ответвление крайне 
правых националистов Турции под названи-
ем «Партия добра», две правоцентристские 
партии, возглавляемые перебежчиками из 
правящей ПСР, и еще одна правоцентристская 
группа — Демократическая партия. Также к 
оппозиционному блоку примкнула религиозно-
националистическая консервативная партия 
«Счастье».

«Национальный альянс» опубликовал про-
странный «Меморандум о взаимопонимании по 
общей политике», который с учетом громозд-
кого характера коалиции представляет собой 
идеологический пакет инициатив с девятью 
основными разделами и множеством под-
разделов, затрагивающих судебную систему, 
горнодобывающую промышленность, туризм 
и многое другое. 

Помимо противодействия Эрдогану и ПСР 
центральным элементом обращения альян-
са к туркам служит заявленная оппозицией 
решимость отказаться от «исполнительного 

президентства», которого Эрдоган добился 
шесть лет назад и которое значительно укре-
пило его власть. Вместо этого «Национальный 
альянс» ратует за «усиленную парламентскую 
систему».

Но наблюдатели на Западе скептически 
смотрят на такую перспективу даже в слу-
чае победы Кылычдароглу, поскольку внести 
фундаментальные изменения в политические 
институты Турции будет не так просто, как пред-
полагают лидеры оппозиции. 

Вызывают опасения у западных аналити-
ков и демократические убеждения 74-летнего 
Кылычдароглу. «Как можно быть уверенным, — 
рассуждают на страницах Foreign Policy, — что, 
прочно закрепившись на посту президента, Кы-
лычдароглу захочет отказаться от полномочий 
исполнительного президента? В конце концов, 
политики обычно любят накапливать власть, 
а не уступать ее. Кроме того, новый турецкий 
президент скорее всего столкнется со злобной 
и мстительной оппозицией, решительно на-
строенной на его поражение. Исполнительный 
пост президента оказался бы преимуществом 
в поножовщине с ПСР и ее партнером, Партией 
националистического движения».

Что касается внешнеполитического курса, 
то «Национальный альянс» заявляет, что по-
ложит конец внешнеполитической активности 
Турции. При этом оппозиционная коалиция 
хочет возобновить процесс вступления в ЕС 
и обязать Турцию выполнять решения Евро-
пейского суда по правам человека. Платформа 
также заявляет, что она предпримет инициати-
вы по возвращению к программе совместных 
ударных истребителей F-35, предположительно 
путем возвращения России приобретенных 
Турцией систем ПВО С-400.

В то же время Кылычдароглу обещает нор-
мализовать отношения с президентом Сирии 
Башаром Асадом. Так что вполне вероятно, 
что Дамаск станет одним из первых визитов 
Кылычдароглу в качестве главы турецкого го-
сударства (само собой, в случае его теорети-
ческой победы).

При этом в платформе «Национального 
альянса» не упоминаются Соединенные Штаты. 
Вероятно, это связано с тем, что турки долгое 
время придерживались явно негативных взгля-
дов на внешнюю политику Вашингтона. 

Примечательно, что Кылычдароглу дважды 
посещал США за последние 10 лет, причем, 
отмечает Foreign Policy, оба раза он пытался 
преуменьшить или даже скрыть свою поездку 
от турецкой прессы и своих оппонентов: «Эти 
тайные визиты, вероятно, отражают то, как 
Кылычдароглу будет вести самые важные для 
Анкары отношения, и не предвещают ничего 
хорошего для двусторонних связей».

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.
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ЗА БУГРОМ

Музей хрусталя в городе с 
певучим названием Гусь-
Хрустальный не похож 

ни на какой другой. И не только 
потому, что обладает богатейшей 
коллекцией художественного стекла 
в стране (более 13 000 предметов), 
но и потому, что находится в 
Георгиевском соборе — лучшем 
произведении архитектора Леонтия 
Бенуа, украшенном ошеломляющей 
живописью Виктора Васнецова. 
Огромный нарядный храм вырос 
на заре ХХ века и тяжело пережил 
столетие потрясений. В советское 
время он чудом уцелел, но купола 
и колокольню снесли. В 1983-м 
под величественными сводами 
открылся Музей хрусталя, который 
теперь празднует 40-летний юбилей 
выставкой «Гимн стеклу». На 
открытии директор Владимиро-
Суздальского музея-заповедника, в 
чьем подчинении находится и Музей 
хрусталя, Екатерина Проничева 
обещала «МК» озаботиться вопросом 
реставрации уникального здания.

Каковы шансы главных 
кандидатов на пост 
президента Турции

ТО КТО?
Остается меньше месяца до выборов в Турции — 14 мая будет решаться 
политическая судьба президента Эрдогана. Глава государства и его 
партия сталкиваются в этой кампании с трудностями на фоне падения 
курса лиры и резкого роста инфляции. На этом фоне отнюдь не выглядят 
призрачными шансы оппозиции во главе с ее кандидатом Кемалем 
Кылычдароглу на победу.

ЕСЛИ НЕ ЭРДОГАН,

РЕЗОНАНС
ХРУСТАЛЬНЫИ

Музей особого 
стекла празднует 
юбилей 
и готовится 
к реставрации

В СОБОРЕ

тон в
за дв
Музе
есть 

Колонна 
с загадочными 

крестами.

— он тоже выполнен в так назыв
стиле» получившем развити

 «Гимн стеклу» 
на фоне фрески 
Богоматери 
Оранты.

Так выглядел храм 
после открытия 

в начале XX века.

Фасад Георгиевского 
собора в «русском стиле».

Главный соперник 
Эрдогана на выборах 

Кемаль Кылычдароглу.
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Экспозиция в центральной части собора.



Лучшее, что есть в программе 45-го 
ММКФ, проходящего в эти дни в Мо-
скве, это документальное кино. Игро-
вые картины глобально ему проигры-
вают по всем параметрам. Благодаря 
документалистам можно совершить 
путешествие к шаолиньским мона-
хам, на деревенский кинофестиваль, 
к аборигенам Амазонии. 

Во внеконкурсной программе «Свобод-
ная мысль» участвует бразильская картина 
«Изобретая другого» Бруно Жорже. На протя-
жении двух с половиной часов зрители вместе 
с героями совершают опасное путешествие 
по тропическим лесам Амазонии, куда по 
решению бразильского правительства в 2019 
году отправили экспедицию во главе с Бруно 
Перейрой для поиска коренного населения. 
Люди там живут как первобытные племена, 
и не так просто установить с ними контакт. 
Аборигены ходят обнаженными, подвязывая 
интимные места особым образом, питаются 
плодами персиковых пальм, жарят на костре 
обезьян, которые на вертеле выглядят как 
люди. При этом дети постоянно носят ма-
леньких детенышей на плечах. Обезьянка для 
них — все равно что плюшевый мишка для 
городского ребенка. За то время, пока идет 
фильм, физически устаешь от гвалта героев, 
их необъяснимого поведения, иногда агрес-
сии. А члены экспедиции все это круглосуточ-
но поглощают, сохраняя спокойствие. Они 
спасают аборигенов от болезней, побеждая 
недоверие и страх. Оторваться невозможно 
от самого потока диковинной жизни, сидишь 
и замираешь от увиденного. В конце фильма 
сообщается, что Перейра был убит. Не мест-
ными жителями, а браконьерами. 

В конкурсе документального кино состо-
ялась мировая премьера фильма «Отцы» уче-
ника Александра Сокурова Юрия Мокиенко. 
По первому образованию он звукорежиссер, 
работает как художник компьютерной графи-
ки, принимал участие в создании картины 
«Сказка» своего мастера. Документальную 
комедию о своей семье: отце, старшем бра-
те, его жене и детях, живущих в деревне, — 
Юрий снимал в 2021 году, не имея никаких 
средств. «Все это мои родственники. Живут 
в Псковской области, устраивают сумасшед-
шие праздники. У моего отца вчера родился 
правнук», — рассказал нам Юрий. Его отец 
Михаил Мокиенко учился на актера у Игоря 

Владимирова. Старший сын Никита постоянно 
обращается к нему как к писателю, призывает 
сочинять сюжеты. Сам он театральный продю-
сер, ездит с детскими спектаклями по стране. 
Все вместе они снимают на телефон фильм, 
организовывают первый междеревенский 
фестиваль детского кино, который пройдет в 
этом году уже в третий раз. Фестиваль приоб-
рел даже международный размах, поскольку 
в нем участвовал фильм из Ирландии. На 
фестивале для десятка местных жителей 
на поляне показывают любительское кино, 
снятое детьми или взрослыми при их участии. 
Жена брата — клоунесса Ольга Тирская. Она 
очень хороша в самодеятельном фильме и по-
является в лесу в форме проводницы. Зачем? 

Да просто у самодеятельных кинематогра-
фистов была в наличии только такая форма. 
Герои снимают кино, а то, как они это делают, 
снимает уже на камеру Юрий Мокиенко. Кто-
то его сравнил с Алексеем Федорченко, а он 
не видел ни одного его фильма. И Тарковский 
оказался не тем человеком и режиссером, в 
котором Юрий «находит топливо».

Спрашиваю, запрещал ли Сокуров 
смотреть свои картины во время обучения в 
питерской мастерской, как это было на его 
кабардино-балкарском курсе. «Запрещал, 
но мы иногда нарушали правило. Теперь уже 
могу в этом признаться. Знаю, что в Нальчике 
ребята даже оставались ночевать в универси-
тете, у них там стояла кровать. У нас немного 

другое обучение, оно как 
дополнительное об-
разование, и мы так 
много времени не 
проводили вме-
сте», — объяснил 
Юрий. 

 Мы оказа-
лись первыми 
зрителями кар-
тины «В храме 
Шаолинь» режис-
сера и киноведа 
из Китая Хунюнь 
Сунь. Она доцент 
китайского института 
кино, доктор наук, чи-
тает лекции в Нью-Йорке, 
написала исследование о 
новой западной документа-
листике. «В храме Шаолинь» — ее 
режиссерский дебют, который стал возмо-
жен благодаря депрессии. Надо было как-то 
сменить обстановку, и наша гостья отпра-
вилась сначала в монастыри Пекина, затем 
в Шаолинь, где через духовные практики и 
боевые искусства приходят к просветлению. 
В монастыре немало гостей, включая одну из 
героинь картины, антрополога и аспирантку 
Марту из Сербии. Ей 26 лет, и она на протя-
жении трех лет жила в монастыре, изучала 
практики для своей диссертации. «Я была в 
подавленном душевном состоянии, хотела 
стать бесстрастной, как монахи, поэтому от-
правилась в Шаолинь, где они тренируют свое 
тело и душу, — рассказала нам Хунюнь Сунь. 
— И это меня спасло. Когда-то существова-
ли исключительно тайные практики. Теперь 
монахи по всему миру дают представления, 
демонстрируя свою ловкость. Постоянно в 
Шаолине живут около 300 монахов. 1 мая, на 
праздник, туда съезжаются около 30 тысяч 
гостей. А вокруг монастыря располагаются 
школы боевых искусств, где по 30–50 тысяч 
учеников. Монахи общаются с мирянами, но 
есть территории, куда посторонним заходить 
нельзя. 49 дней в году монахи медитируют, 
и любые контакты с ними прерываются. Есть 
мастера, картинно занимающиеся боевы-
ми искусствами. Многие мечтают стать как 
Джеки Чан. Но не они меня интересовали. 
Гораздо важнее были чаяния монахов. Я 
же ученый и исследователь. Возникают ли 

у женщин проблемы в мо-
настыре? Шаолиньские 

монахи хорошо вос-
питаны и этим сразу 

выделяются. Любые 
конфликты быстро 
разрешаются. Мо-
нахи не выходят 
за пределы мона-
стыря. У каждого 
из них в сердце 
Будда, и это чув-

ствуется. Вы виде-
ли в моем фильме, 

как они тренируются 
с ящиками, которые 

являются символом 
судьбы, ограниченности 

существования». 
Зрелище с ящиками, напо-

минающими гробы, в которые заходят 
монахи, производит сильное впечатление. А у 
попавших в монастырь мальчиков, как прави-
ло, трудная судьба. Один из них занимается 
каллиграфией, а когда-то экономил на всем, 
даже на мытье головы, чтобы накопить денег. 
Дети и взрослые монахи живут в тишине, 
занимаются самоусовершенствованием, а 
освоение боевых искусств сопряжено для них 
с физической болью, доводящей подростков 
до слез. «Четыре года я снимала картину, — 
рассказывает Хунюнь Сунь. — Первый год 
ушел на знакомство с монахами, завоевание 
их доверия. Я стала участницей их частной 
жизни, но в фильме не использовала мате-
риал, снятый в тот период». 

17-летний герой фильма потерял отца в 
четыре года. Мужчина погиб на производстве. 
Мать вышла замуж за другого. Скоро парню 
18, и, согласно китайским законам, он может 
стать монахом. С этим он и приходит к бабуш-
ке и дедушке, которые не одобряют выбор 
внука. Расстроенный дед заявляет, что они 
больше друг другу никто, и это драматический 
момент, разрешения которого мы не знаем. 
«Когда человек уходит в монастырь, он остав-
ляет семью, сталкивается с сопротивлением 
близких, поскольку лишает их возможности 
продолжения рода, — объяснила нам Хунюнь 
Сунь. — Молодым в Китае непросто. Они ис-
пытывают большое давление, и многие идут 
в храмы, что не запрещено». 

Светлана ХОХРЯКОВА.

МОЯ МОСКВА
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Атмосфера на «вече-
ринках» Калигулы. 4. «Вентилятор» султана 
со слугой в придачу. 10. «Полигон» для при-
менения возможностей. 11. Товарный знак 
в виде эмблемы. 13. Двукрылый паразит, 
замучивший буренок. 14. Колхозная «план-
тация» с капустой. 15. Зазноба, толкающая 
женатого мужика на развод. 16. Мастер, 
обрабатывающий болванки на станке. 18. 
Перекладина для петушиного «гарема». 20. 
Спец по «розыску» маслят в траве. 22. Казнь 
поставленных к стенке дезертиров. 23. Пять 
редакторов, решающих судьбу издания. 24. 
Досадная помеха в налаженной работе. 27. 
«Тихий» период между обострениями недуга. 
30. Богатый участник регаты. 32. «Турник», 
на котором повис ламбрекен. 34. Любимая 
игра юного «сыщика». 35. «Зверь», ревущий 
в гоночном болиде. 36. И мужская прическа, 
и изолированная палата для инфекционных 
больных. 38. Ромбообразная морская лисица 
среди рыб. 39. Бытовые приборы, служащие 
человеку. 40. Спальня в планировке квар-
тиры. 41. Неправильное название газово-
го резака. 42. Сменная «рюшка» на рукаве 
школьницы.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ликование детей, у 
которых уроки отменили. 2. Дверь, в ко-
торую «втекает» народ. 3. Месяц, когда 
Гагарин отправился в космос. 5. Газ в со-
временных холодильных установках. 6. Го-
лос накричавшегося вдоволь горлопана. 7. 
«Отряд» под командованием дирижера. 8. 
Турнир в память о великом спортсмене. 9. 
Меланхолик в друзьях у Удава и Мартышки 
в мультфильме. 10. «Подарок» лошади от 
кузнеца. 12. Сумерки, которыми окутана 
чужая душа. 17. Выдумки сплетниц с язы-
ками без костей. 19. Ремешок к брючному 
костюму. 20. Высокомерие, считающееся 
грехом. 21. Чертежный «пюпитр» в кон-
структорском бюро. 25. «Переменка» для 
театральных актеров. 26. Росчерк кумира 
на майке фаната. 27. Отбитая говядина в су-
харной панировке. 28. Кредит, позволивший 
молодой семье разъехаться с тещей. 29. 
Букет с японским колоритом. 31. Загадочная 
атмосфера фильма «Твин Пикс». 33. «След» 
архитектора в облике города. 34. Вечеринка 
проспиртованных корешей. 37. Душистый 
«утеплитель» чердака сарая. 38. Годы ра-
боты, прибавляющие мастерства.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

❑ книги б/у. Выезд. 
т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ замки замена. 8-985-997-91-37

❑ диплом СТ 839046, выданный 
16.06.1995г. Армавирским 
юридическим техникумом на имя 
Вышинской Елены Николаевны, 
в связи с утерей считать 
недействительным

куплю
❑ книги б/у, значки, монеты, иконы. 

Старинные вещи т. 8(926)902-53-51

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

ОБЕЗЬЯНА СТАЛА ПЛЮШЕВЫМ 
МИШКОЙ И ЛАКОМСТВОМ
Документальное кино на Московском 
кинофестивале: от Амазонии до Шаолиня

прав
тело
— И 

Кадр из фильма «Отцы».

Кадр из фильма 
«В храме 

Шаолинь».

В Москве продолжает работу пункт 
по набору на контрактную службу. В 
здание на улице Яблочкова, 5, стр. 1, 
где он расположен, приходит много 
заинтересованных в службе мужчин 
призывного возраста; их поддер-
живают популярные актеры, певцы, 
журналисты, политики. Люди все 
отчетливее осознают: контрактная 
служба в Вооруженных силах — от-
личный выбор для россиян, которые 
желают принести пользу и доказать 
любовь к Родине не на словах, а на 
деле. Государство в свою очередь 
достойно благодарит своих защит-
ников, выплачивая денежное до-
вольствие и обеспечивая защиту со-
циальных прав как самих бойцов, так 
и членов их семей.

Волонтеры уделяют 
внимание каждому 
кандидату

На улице Яблочкова встречаются кан-
дидаты со всей России. Один из них, при-
езжий из Иркутска, отметил, что его родные 
— и дед, и отец — воевали за страну, и он 
не хочет оставаться в стороне. Другой, уже 
имеющий опыт двухгодичной срочной службы, 
рассказал о своей мотивации: «Хочу ребятам 
помогать и Родину защищать. Жена и двое 
детей у меня».

В пункте отбора действует удобный режим 
«одного окна», где все процедуры проходят 
быстро и эффективно. Волонтеры помогают 
желающим заключить контракт, подсказы-
вают, как правильно заполнить документы 
и куда идти для прохождения медицинской 
комиссии.

«Ведем за руку вплоть до кабинета, 
чтобы никто не потерялся, все прошли бы-
стро и потратили на это как можно меньше 
времени», — говорит волонтер Александр 
Ксенофонтов.

«Люди отмечают, что мы делаем хо-
рошее дело, что это важно, побольше бы 
таких волонтеров», — сообщает активист 
молодежного сообщества «STOлица» Кира 
Абубекарова. Она рассказывает, что интерес 
к контрактной службе проявляют мужчины 
от 18 до 59 лет. Бывает, что вопросы задают 
и те, кому за 60, хотя они понимают, что для 
службы уже непригодны.

Отбор на контрактную военную службу 
в Москве проходит в комфортных условиях. 
Об этом заявил заместитель председателя 
Мосгордумы Андрей Медведев. Он отметил, 
что открытие единого пункта сделало подпи-
сание контракта максимально удобным для 
желающих. Врачи в пункте имеют доступ к 
системе ЕМИАС, а процесс отбора проходит 
цивилизованно и быстро. Медведев выразил 
надежду, что опыт столицы будет масштаби-
рован на другие города и регионы.

«Я знаю достаточное количество взрос-
лых мужчин, которые, скажем, в мобили-
зацию не попали, но они хотели бы отдать 
долг родине. Или, скажем, в мобилизацию 
не попали, а пытались заключить контракт, 
с ними контракт не заключили по каким-то 
причинам. Сейчас у них возникает новая 
возможность», — сказал Медведев.

Столица предоставляет 
дополнительные выплаты

Чаще всего посетители пункта отбора 
спрашивают о порядке выплат, возможно-
сти получения военных специальностей при 
участии в СВО и льготах для семей. И разо-
чарованными не остаются, ведь Москва, как 
известно, оказывает всестороннюю помощь 
военнослужащим и их семьям.

Контрактники получают денежное до-
вольствие, социальные гарантии и льготы 
в зависимости от звания, должности и вы-
слуги лет:

— единоразовая выплата контрактнику 
— 195 тысяч рублей;

— ежемесячная выплата в зоне СВО — от 
204 тысяч рублей;

— ежемесячная выплата во время под-
готовки — 40–50 тысяч рублей;

— дополнительная ежемесячная москов-
ская выплата — 50 тысяч рублей;

— ежемесячное пособие на детей — по 
18 770 рублей на каждого ребенка.

К денежному довольствию добавляются 
дополнительные выплаты за боевые достиже-
ния и особые условия военной службы:

— 8 тысяч рублей — за каждый день уча-
стия в активных наступательных действиях;

— 50 тысяч рублей — за каждый кило-
метр продвижения в составе штурмовых 
отрядов;

— от 50 тысяч рублей — за захват или 
уничтожение вооружения или военной техники 
противника.

Маленькие сыновья и дочери бойцов 
имеют право на бесплатное посещение дет-
ских садов и занятий в кружках и секциях, 
школьники — на бесплатные завтраки и обеды, 
пожилые родственники — на уход как в до-
машних условиях, так и в специализированных 
учреждениях.

Членам семей участников спецоперации 
помогают с устройством на работу, консульти-
руют по юридическим вопросам, оказывают 
психологическую помощь.

Военнослужащие, зарегистрированные в 
Москве либо имеющие на праве собственно-
сти жилое помещение в столице, освобождены 
от начисления пеней за невнесение платы за 
жилищно-коммунальные услуги и от поверки 
приборов учета.

Для иностранных граждан, которые же-
лают служить в Вооруженных силах РФ по 
контракту, существует упрощенный порядок 
получения российского гражданства.

«Люди культуры обязаны 
поднимать дух бойцов»

Известные личности регулярно посещают 
столичный пункт отбора на контрактную служ-
бу, чтобы поддержать тех, кто отправляется на 
выполнение служебных задач.

Народный артист России, известный ак-
тер театра и кино Юрий Васильев впечатлился 
организацией работы в пункте отбора и людь-
ми, которые туда приходят. «Я чувствую, что 
здесь настоящие мужчины, готовые служить 
за Россию и за нас. Очень четко все органи-
зовано, локации здесь здорово размещены. 
Москва всегда является примером для других 
регионов, и я думаю, что такая организация 
должна быть везде», — выразил восхищение 
актер.

Поэт, актер театра и кино Антон Шагин 

прочитал присутствующим в пункте отбора 
свои стихи, сфотографировался с ними. Он 
говорит, что решил скрасить бойцам время 
ожидания перед отправлением в часть. «Я 
пожелал нашим защитникам возвращения, 
разумеется, с победой для нас всех», — доба-
вил актер, подчеркнув, что уже в самом пункте 
начинается погружение в службу. «Здесь не 
поверхностный подход, а профессиональный, 
и в первую очередь — человеческий», — за-
ключил Шагин.

Певица Ирина Дубцова поблагодари-
ла людей, решивших пойти на контрактную 
службу: «Я обняла и пожала руку каждому, 
кого встречала на своем пути. И я сказала 
им, что мы гордимся, мы верим в победу, в 
силу духа, мужества. И, конечно же, самое 
главное — вернуться живыми, здоровыми и 
с победой», — пожелала певица. Дубцова по-
ложительно оценила работу пункта отбора на 
контрактную службу в столице, отметив, что 
все организовано прекрасно и удобно.

Актер театра и кино Александр Головин 
недавно посетил пункт отбора, чтобы оказать 
моральную поддержку тем, кто отправляется 
на выполнение служебных задач. Он был впе-
чатлен эффективным и быстрым процессом, 
похвалив удобство нахождения всего в одном 
месте. Головин пообщался с добровольца-
ми разных возрастов и пожелал им успеха и 
безопасности в служении своей стране. Актер 
выразил восхищение этими людьми, назвав 
их настоящими мужчинами, защищающими 
свою страну.

Народная артистка России Алена Яков-
лева уверена, что работники культуры должны 
поднимать дух граждан, которые идут на во-
енную службу по контракту. «Я всегда говорю: 
мы, люди культуры, являемся бойцами идео-
логического фронта, — сообщила актриса в 
ходе посещения пункта отбора. — Я всегда 
повторяю: мы обязаны поддерживать свою 
страну, свой народ, особенно в такой тяжелей-
шей ситуации. Поэтому я всегда откликаюсь 
на такие вещи». Яковлева добавила, что участ-
ники специальной военной операции делают 
великое дело, и пожелала ребятам вернуться 
домой здоровыми.

Тяжело в учении — 
легко в бою

Военный эксперт Андрей Старых под-
черкивает: для успешной службы необходимо 
обучать контрактников с учетом современных 
требований и условий. Военная специальность 

предполагает знание систем связи, техниче-
ских систем и других широких специализаций. 
Кроме того, важно налаживание работы ин-
фраструктуры: артиллерии, тыловых служб, 
транспортной логистики, связи. В любом 
случае каждый кандидат должен быть под-
готовлен к современным условиям.

Узнать о контрактной службе и получить 
буклет с информацией можно и на специ-
альных стойках, расположенных у метро и 
Московского центрального кольца. Они рабо-
тают каждый день, в будни с 16.00 до 19.00, в 
выходные с 14.00 до 18.00.

Волонтер Евгений трудится на стойке у 
станции «Аэропорт». Молодой человек го-
ворит, что настроены москвичи достаточно 
положительно. «Каждый день подходят около 
150–200 человек, — рассказывает доброво-
лец. — Кто-то берет брошюры, кто-то задает 
вопросы».

Другой волонтер центра отбора на службу 
по контракту Алексей раздает брошюры у 
станции МЦК «Коптево». «Мы информируем 
людей, что можно получить новую профес-
сию и стать защитником родины, — говорит 
Алексей. — Такие информационные стенды 
— еще одна возможность поддержать бойцов, 
которые не сдаются, а с гордостью и честью 
несут службу».

Напомним, что единый пункт отбора на 
службу по контракту на улице Яблочкова начал 
работу 3 апреля. График работы: с понедельни-
ка по пятницу с 9.00 до 20.00, в субботу — с 9.00 
до 18.00, в воскресенье — с 9.00 до 15.00. 

4 апреля заработал чат-бот для желаю-
щих пойти на военную службу по контракту. 
Виртуальный помощник @MskContract_bot в 
мессенджере Telegram ответит на интересую-
щие вопросы о контрактной службе, выплатах, 
льготах и мерах соцподдержки военнослужа-
щих и их семей. Необходимую информацию 
можно получить также по телефону 117 и на 
портале mos.ru.

Плюс к тому в Москве функционирует 
специальный центр, который оказывает под-
держку участникам СВО и их семьям. Сюда 
могут обратиться мобилизованные граждане, 
контрактники, их близкие. Каждой семье в 
центре предоставляется персональный коор-
динатор, который помогает адаптироваться 
к новым условиям жизни и отвечает на воз-
никающие вопросы.

Адрес центра: Береговой проезд, дом 
8, строение 2. Режим работы: со вторника по 
воскресенье с 9.00 до 21.00. Горячая линия: 
+7 495 870-55-45.

Игорь ГРИГОРЬЕВ.
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Дистанция 200 метров брас-
сом получила нового мирового 
лидера на чемпионате России в Ка-
зани. Евгения Чикунова установила 
рекорд, показав результат 2 минуты 
17,55 секунды — на 1,4 секунды выше 
бывшего до заплыва на чемпионате 
России мирового достижения Татьяны 
Шонмакер из ЮАР.

В Казани же Евгения выиграла 100 
метров брассом с лучшим результатом се-
зона в мире (он стал по скорости седьмым в 
истории). А потом в прямом смысле слова 
рванула на 200 метров. Не щадила ни себя, ни 
соперниц — очно и заочно. Мировой рекорд 
установлен, а теперь должен был ратифици-
рован Международной федерацией плавания 
(World Aquatics).

Планы свои Женя на чемпионат России 
в Казани не раскрывала, более того, сказа-
ла, что вопросы о рекорде мире до заплыва 
«немного раздражали». Причина проста: «мо-

рально удобнее» не отвечать на подобное, 
не загадывать, а делать. И то, что теперь до-
билась его, надо еще осознать — «пока эй-
фория накрыла». Но все же призналась, что 
установить рекорд хотела очень давно.

Никакой натяжки в ее словах нет — да, 
18 лет, но рекорд побить хотела давно. Имела 
полное право — и хотеть, и бить. Еще в 14 лет 
на чемпионате России Евгения выиграла у 
самой титулованной российской спортсменки 
Юлии Ефимовой ее коронную дистанцию. Тог-
да в бассейне завернулся лихой сюжет: кого 
отправлять-то на чемпионат мира в Кванджу? 
Титулованную, обладательницу «серебра» и 
«бронзы» Олимпийских игр, неоднократную 
чемпионку мира Ефимову или юную Чикунову? 
Поплыла в Кванджу Юля, а Женя — на юниор-
ском чемпионате мира. Чикунова убедительно 
показала, что она сильнее всех в своем воз-
расте. И Ефимова не просто проплыла на 
главном старте, а выиграла «золото». 

Чужое место
А спустя два года сюжет на чемпионат Рос-

сии решил вернуться: Ефимова вновь уступила. 
В олимпийскую сборную она тогда уже попала 
через дистанцию 100 м брассом. И на дис-
танции вдвое длиннее отборочный норматив 
для участия в Олимпийских играх выполнила, 
но… снова стала третьей, уступив «серебро» 
Марии Темниковой. А после заплыва заявила, 
что вообще была готова отказаться от старта на 
200 м брассом. На первом месте чемпионата 
России вновь оказалась теперь уже 16-летняя 
Евгения Чикунова (2.21,63 — почувствуйте 
разницу с нынешним результатом). 

Сама Ефимова говорила, что примет 
любое решение руководства. Но констатиро-
вала: «Если за три месяца я натворила такие 
результаты, то еще пара месяцев, и буду 
готова соревноваться на другом уровне». И 
вспомнила, как уже много раз проигрывала 
чемпионат России, утверждая, что это ничего 
не значит. Мол, есть спортсменки, которые 
готовятся исключительно к чемпионату Рос-
сии, а ее цель — международные старты. И 
тоже имела право на выводы: сама 13 лет 
показывала, как умеет подводиться к глав-
ным стартам. Но спортивный принцип все же 
возобладал, коронные 200 метров Ефимова 
в Токио не поплыла. 

Евгения Чикунова отбор на обе дистан-
ции выиграла «золотом». Поэтому сомнений 
никаких быть не могло. Но Игры приготовили 
свой удар: на дистанциях и 100 метров, и 
200 метров Женя оказалась с «деревянной» 
медалью. Той, что проклята спортсменами: 
ты был близко, но не дошел. До «бронзы» 
на 200-метровке в Токио ей не хватило 0,04 
секунды. Юлия Ефимова проиграла Жене 
стометровку, став пятой (1.06,02 против 
1.05,90).

А победившая на 200-метровке в Токио 
Татьяна Шонмакер установила мировой ре-
корд. Про этот рекорд расстроенная Женя 
сказала, что он еще сильнее мотивирует 
показывать быстрые секунды. «Я понимала, 
что Таня плывет очень быстро, а я не готова к 
таким скоростям. Понимала, что не выиграть, 
но рассчитывала быть в призах». 

Женя вроде бы и улыбалась тогда, вый-
дя к журналистам в Японии, но слезы тоже 
были на подходе. Сказала, что всего первые 
Олимпийские игры, а ведь Игры — это очень 
большой стресс, утешает лишь то, что ей 
всего 16 лет. То, что следующей Олимпиады в 
ее жизни может и не быть, никому и в голову 
не приходило. 

А потом сказала еще, что после стоме-
тровки «заходила читать свои интервью». 
Призналась, что зря, конечно, это сделала, 

Евгения Чикунова, чемпионка Европы на корот-
кой воде, призер чемпионатов мира и Европы, 
заставившая еще перед Олимпийскими 
играми подвинуться в сборной знаме-
нитую Юлию Ефимову, установила в 
Казани мировой рекорд. А прежняя 
обладательница лучших секунд 
на дистанции 200 метров брас-
сом, которую Женя превзошла 
на фантастические в плавании 
1,4 секунды, захотела обнять 
новую рекордсменку.

Эксперт «МК», 8-кратный чемпион СССР, 
чемпион мира, участник Суперсерии-1972 
как игрок, сейчас успешно работающий 
тренером в любительском хоккее, Алек-
сандр Волчков — про то, почему армейцы 
в финальной серии Кубка Гагарина обы-
грывают «Ак Барс».

…Итак, сезон в Континентальной хоккей-
ной лиге (КХЛ) подходит к концу. Хоккеисты 
ЦСКА уверенно выигрывают в решающей се-
рии против казанского «Ак Барса» — 3:1 (про-
ходит до 4 побед). До Кубка Гагарина остался 
всего шаг — и вряд ли найдется тот, кто не 
верит сейчас в итоговую победу мо-
сквичей. Не считая, наверное, самых 
рьяных фанатов клуба из Татарстана. 
И, конечно, самих хоккеистов, а так-
же их многомудрого предводителя 
Зинэтулы Билялетдинова.

Вообще, есть такое ощущение, 
подопечные Сергея Фёдорова на-
катывают, что называется, на финиш 
очень уверенно. Вспомните: первые ра-
унды плей-офф дались им куда тяжелее. 4:3 
по матчам с кусачей череповецкой «Северста-
лью», то же самое — с крепким ярославским 
«Локомотивом». Потом уже — 4:2 в финале 
Западной конференции с заклятыми друзьями 
из питерского СКА.

А вот в решающей серии Кубка Гагарина 
с «барсами» очень даже возможен счет 4:1! 

Пятая игра — во вторник в Казани. Насколько 
это вероятно? Об этом и не только поговорили 

с экспертом «МК», 8-кратным чемпио-
ном СССР, чемпионом мира, участ-

ником легендарной Суперсерии-
1972 как игрок, в дальнейшем 
рулевым ЦСКА и «Витязя», сей-
час успешно работающим тре-
нером в любительском хоккее 
Александром Волчковым:

«Да, соглашусь с тем, что 
ЦСКА выглядит увереннее. Не 

могу сказать, что очень вниматель-
но следил за всеми 4 матчами, всё же и 

своей работы хватает. Но ощущение запаса 
прочности у армейцев есть.

Очень хорошо смотрятся первые два 
звена, лидеры — они и должны решать. Но 
при этом и молодые ребята, тот же Полтапов, 
успешно их дополняют. Впрочем, армейская 
школа всегда славилась тем, что готовила 

качественную смену. Но ее еще надо вовре-
мя подключать. Это говорит о выстроенной 
клубной структуре.

Отдельно хотелось бы сказать про работу 
арбитров. Удивило, когда в 3-м матче рефери 
не засчитали шайбу ЦСКА из-за того, что дали 
уже свисток, фиксируя фол соперника. Но 
ведь казанцы при этом не касались шайбы. И 
когда рука судьи поднята — это ведь значит, 
что игра должна продолжаться. Понятно, что 
ничего не изменишь, если свисток прозву-
чал. Да и армейцы всё равно победили. Но 

хотелось бы, чтобы больше такого не было: 
это же плей-офф, судьба сезона на кону!

И отдельно по вратарям скажу. В решаю-
щих матчах (а особенно — в финале) от них 
всегда очень много зависит! Так вот, у ЦСКА в 
этом плане преимущество. Причем по ходу се-
зона слышались разные мнения относительно 
шведа Адама Рейдеборна, но штаб верил в 
него. И, как выяснилось, не зря».

Хоккей. Кубок Гагарина. Финал. 
ЦСКА — «Ак Барс» — 1:4, 3:0, 3:2, 2:1. 
Счет в серии — 3:1.

Певец Vavan, которого все также хорошо 
знают, как Вована из сериала «Реальные 
пацаны», попал в топ обсуждений свет-
скими всезнайками, после того как на-
мекнул на расставание со своей женой. 
Селиванов несколько лет назад связал 
себя узами брака с Викторией, которая 
родила ему дочь Еву. Теперь же появи-
лась информация, что актер состоит в 
отношениях с блогером-миллионником 
Александрой Калмыковой. Слухи, разу-
меется, разнеслись быстро, и вот уже на 
Селиванова обрушился хейт за то, что он 
такой-сякой, обманывает супругу. «МК» 
связался с самим артистом и выяснил, 
как же на самом деле обстоит ситуация в 
личной жизни Vavanа и в каких он сейчас 
отношениях с женой. 

«Да, сейчас я вместе с Александрой и 
очень счастлив — это правда. Что касает-
ся отношений с моей женой — у нас давно 
разные пути, но мы в хороших отношениях, 
никакого конфликта нет и не было. У нас пре-
красная дочь, мы ее очень любим», — рас-
сказал певец. 

Также Селиванов поведал о том, как у него 
завязались отношения с новой девушкой.

«Познакомились с Сашей летом на фе-
стивале в Москве, оба находились там по 
работе. Это была наша первая встреча, до 
того момента я вообще не знал ничего про 
нее. Мы не были знакомы, хотя позже вы-
яснилось, что мы как блогеры находились в 
одном агентстве. Тогда на мероприятии Саша 
подошла сделать со мной совместную фото-
графию на пленочный фотоаппарат, потом на 
этой вечеринке мы еще немного пообщались, 
а дальше уже списались позже. Тогда она 
мне скинула эту нашу фотографию — ну и 
завертелось…» — приоткрыл завесу тайны 
Vavan.

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

ГЛАВНАЯ ТЕМА
СПОРТСВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Семен Буденный (1883–1973) — советский 
военачальник, герой Гражданской войны, 
один из первых маршалов Советского Союза, 
трижды Герой Советского Союза
Сергей Лисовский (1960) — государствен-
ный деятель, депутат Государственной думы 
Федерального собрания РФ
Сергей Тараканов (1958) — баскетболист, 
олимпийский чемпион (1988), чемпион мира 
и Европы
Владлен Татарский (Максим Фомин) 
(1982–2023) — российский военкор, бло-
гер, писатель
Владислав Третьяк (1952) — советский 
хоккеист, тренер, президент Федерации хок-
кея России
Юрий Яковлев (1928–2013) — актер теа-
тра и кино, народный артист СССР, лауреат 
Государственной премии

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 7…9°, 
днем 20…22°. Облачно с прояснениями. По 
области местами небольшой дождь. Ветер 

юго-восточный, 5–10 м/c. Восход Солнца — 
5.01, заход Солнца — 19.55, долгота дня — 
14.54. По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, ожидаются небольшие 
возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Международный день ДНК
День дочери
Всемирный день борьбы с малярией
1433 г. — Князь Юрий Дмитриевич разгромил 
в битве на Клязьме Василия II, после чего за-
нял великокняжеский престол в Москве
1943 г. — скончался Владимир Немирович-
Данченко, российский драматург и режиссер, 
народный артист республики
1983 г. — генеральный секретарь ЦК КПСС 
Юрий Андропов пригласил в Советский Союз 
американскую десятилетнюю девочку Са-
манту Смит, чтобы она лично убедилась в 
том, что советский народ не заинтересован 
в разжигании войны
1993 г. — на референдуме в России боль-
шинство населения поддержало политику 
Ельцина, но отвергло его предложение о ро-
спуске Верховного Совета

2018 г. — спущен на воду новейший корабль 
противоминной обороны «Иван Антонов» 
2018 г. — ракета-носитель «Рокот» стартовала 
с космодрома Плесецк

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 25.04.2023.
1 USD — 81,2745; 
1 EURO — 89,4589.
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Женщина пришла в милицию.
— У меня пропал муж, его нет вот уже 
четвертый день.
— Пишите заявление.
Написала, подает, прочли.
— Что ему передать, если мы его 
найдем?
— Передайте в первую очередь, что мама 
не приедет…

— Солнце, песок и вода — вот это 
жизнь!
— Петрович, прекрати нести всякую 
чушь и продолжай закидывать песок в 
бетономешалку!

— Девушка, когда вы улыбаетесь, у меня 
возникает огромное желание пригласить 

вас к себе…
— Какой вы шалун!
— Что вы, я стоматолог.

Посреди Атлантического океана тонет лай-
нер. Капитан в панике, и тут ему сообщают, 
что среди пассажиров есть раввин, который 
может совершать чудеса. Его срочно при-
водят к капитану, и тот просит:
— Ребе, что можно сделать?
— Интернет есть?
— Есть!
— Тогда срочно продавайте корабль.

— Всего одно слово, сказанное мною 
в ссоре, — и жена уже месяц со мной не 
разговаривает.
— Ты мне настоящий друг?
— Да.
— Тогда ты обязательно должен сказать 
мне это слово.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Как Чикунова уничтожила 
рекорд мира и напомнила 
про Ефимову

Люся Чеботина наделала шума на не-
давнем светском мероприятии. Испол-
нительница известного хита про «Солн-
це Монако» появилась в искрящемся 
платье со шлейфом, который тянулся по 
красной дорожке на полметра. Наряд за 
миллион и украшение за пять миллио-
нов, конечно, не заметить было слож-
но, поэтому появление Люси вызвало 
огромный интерес у журналистов. А тут 
еще выяснилось, что молодую певицу 
связывают какие-то взаимоотношения 
с Филиппом Киркоровым. В общем, 
поговорить есть о чем. Начала певица, 
как водится, с главного — ответа на во-
прос, что их связывает с поп-королем? 
Уж больно нежно он о ней в последнее 
время отзывался. 

— Филипп появился в моей жизни 
год назад, когда мне вручили музыкаль-
ную премию. И с того момента он очень 
аккуратно, но все больше и больше стал 
присутствовать в моей жизни. Вообще, у 
меня была мечта, которая сопровождала 
меня на протяжении всей моей жизни с 
детства: спеть с королем. И вот появилась 
песня для нас двоих о том, что настоящего 
мужчину встретить очень тяжело и сейчас 
многие девочки встречают рыцарей на 
белом коне, а толку ноль. Из принцессы 
королеву может сделать лишь король, — 
рассказала Люся перед началом концерта. 
— И, кстати, все слухи о том, что Филипп 
злой и капризный, что он может кого-то 
оскорбить, — это миф. Такого душевного 
человека еще надо поискать, он добрый, 
отзывчивый, работоспособный. На съемках 
нашего совместного клипа у Филиппа была 
температура под 38, и он снимался все 
равно. Я была в шоке. Я бы уже сказала: 
«До свидания, я — спать». 

— Думаете, это судьба?
— Мне кажется, Филипп — кармиче-

ский человек, который встречается с де-
вочками (артистками) в их самые тяжелые 
моменты: у кого-то это проблемы в личной 

жизни, у кого-то — в карьере. Я очень рада, 
что у меня есть не только крутой коллега 
по цеху, но еще и хороший друг. Мы, на-
пример, недавно ходили с ним на фильм 
«Нюрнберг», он организовал прекрасный 
вечер. Мы поехали потом в ресторан, где 
он мне вручил кулич с сусальным золотом. 
На днях мы планируем собраться у него 
дома и посмотреть первый монтаж на-
шего клипа.

— Вы говорите, бывали раньше 
трудности. С чем сталкивались?

— У нас не было денег, у мамы была 
черная полоса в работе, в жизни. Были дей-
ствительно тяжелые времена, приходилось 
выкручиваться. Сестра работала менед-
жером в ресторане, а я подрабатывала, 
раздавала листовки, вроде промоутера. 
Честно говоря, мне было безумно стыдно. 
Я думала: что если кто-то из знакомых сей-
час зайдет в этот торговый центр и увидит 
меня в этой форме?.. 

— А каким вы были ребенком?
— Я была максимально душным ре-

бенком, у меня были балет и музыкальная 
школа, а отрываться я стала только тогда, 
когда начала зарабатывать деньги. Правда, 
я поняла, что это не мое. Постепенно стала 
меняться. Мне кажется, моя трансформа-
ция произошла у многих на глазах — как я 
из пацанки в одежде oversize стала жен-
ственной леди, начала надевать платья, 
украшения и по-другому краситься.

— Мы знаем, что вы еще и автомо-
билистка. Давно за рулем?

— У меня появилась машина в 2018-м 
или чуть позже, я точно не помню. Помню, 
как получала права. Площадку и теорию я 
сдала сразу, а вот с городом у меня была 
проблема. Когда ты волнуешься, пере-
живаешь, а тебе говорят: «Третий съезд 
направо», а ты думаешь: «Какой третий 
съезд?» Начинаешь сильно тупить в такие 
моменты. Поэтому мне постоянно снижали 
баллы, я сдала только с третьей попытки. 
Сейчас, бывает, меня возит охрана, бы-
вает, я сама езжу. Правда, когда пробки 
— спускаюсь в метро. Конечно, узнают, 
подходят и фотографируются. Обычно 
на мне кепочка, очки, капюшон — то есть 
максимально неприметный вид. Вообще, 
я фанат вождения, поэтому для меня по-
кататься по ночной Москве — это самое 
любимое, именно в этот момент рождаются 
мои песни. А в моем плей-листе мои демки. 
Я понимаю, что это ужасно звучит, но в тот 
момент, когда я занимаюсь творчеством, я 
прослушиваю свои демо-записи. 

— У каждой девушки в автомобиле 
свой интерьер, что в вашей машине?

— Влажные салфетки антибактери-
альные, куча парфюма и солнечных очков, 
всевозможные провода, зарядки, жвачка и 
мягкая игрушка коала, которую мы назвали 
Калкалыч. Я его купила в детском магазине, 
и он теперь талисман моего автомобиля.

— Говорите, что у вас есть охра-
на. При каких обстоятельствах она 
появилась?

— Охранники появились после гром-
кой истории в Питере. У нас был казус на 
гастролях, не хочу вдаваться в подроб-
ности, это уже в прошлом, но после этого 
возникали и другие ситуации, когда ко мне 
подходили посторонние, начинали трогать, 
настойчиво просили сфотографироваться 
с ними, то есть вторгались в мое личное 
пространство. С тех пор у меня появились 
два ангела-хранителя, которые меня обе-
регают каждый день. 

— Поедете на майские куда-то?
— Ну, конечно, проведу время с се-

мьей, близкими людьми, но параллельно 
буду работать, потому что для артистов 
период майских праздников — это пре-
жде всего работа. Буду как-то совмещать. 
Придется.

— А подарок Киркорову на день рож-
дения уже приготовили?

— Я не знаю, какой подарок надо по-
дарить Филиппу, чтобы он удивился. Просто 
настолько у человека все есть, что ему надо 
вручить что-то для души! Сейчас думаю над 
этим подарком. Хочется, чтобы я навсегда 
осталась в памяти.

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

ЛЮСЯ ЧЕБОТИНА РАССКАЗАЛА 
О НЕДУГЕ КИРКОРОВА
«Планируем собраться у него дома»

«ОЧЕНЬ СЧАСТЛИВ»
Вован из «Реальных 
пацанов» рассказал 
правду о новой девушке

НА ПЯТАЧКЕ

с Алексеем Лебедевым СУДЬБУ 
КУБКА РЕШАТ 
ВРАТАРИ

потому что это «невообразимо, что пишут 
в комментариях, я не представляю, как у 
людей хватает мозгов такое писать». А пи-
сали, что если не возьмет Женя медаль, то 
будет смешана с грязью, потому что чужое 
место занимает. 

Вот тут и расплакалась уже. И пыталась 
объяснить, что ее расстроило: нельзя так 
обесценивать труд спортсменов, даже по-
пасть на Олимпиаду дорогого стоит, «даже 
если ты не попал в полуфинал, это огромный 
путь». И тренироваться приходится вдале-
ке от дома, и «не описать словами, как это 
тяжело, особенно в 16 лет». И невыносимо 
читать про себя, что плывет на допинге: «Как 
так можно плыть в таком возрасте?! Не знаю, 
вот как-то плыву».

Сочла результат в Токио буквально тра-
гедией, потому что могла бы лучше. Но «се-
годня не получилось». И получилось чужое 
для нее место, и только в том смысле, что 
осталась вне тройки призеров. 

После Олимпийских игр Чикунова за-
воевала «серебро» на 200-метровке брассом 
на чемпионате мира на короткой воде. А 
дальше последовал новый удар, теперь уже 
для всей сборной: международные турниры 
перекрыли России воду. 

Зажгла без экономии

Президент ВФП Владимир Сальников, 
четырехкратный олимпийский чемпион, 
многократный чемпион мира, сказал по-
сле достижения Чикуновой на чемпионате 
России, что «все сейчас почувствовали заряд 
энергии». А Женя буквально «зажгла», и для 
спортсменки это прорыв, она была близка к 
высоким результатам.

И еще, на этом Сальников, сам рекор-
дсмен мира, знающий, что такое быстрые 
секунды, акцентировал внимание: у Чикуно-
вой был большой отрыв на дистанции. Ведь 
серебряного призера чемпионата России 
Евгения опередила почти на 9 секунд; могла 
бы, считает Сальников, это время и «разде-
лить». Но Женя выложилась полностью, не 
экономила, заслуженно получила хороший 
результат: «Я думаю, рокот от этого рекорда 
пошел далеко». 

Обнять за разгром

Да, рекорд мира Евгения не просто по-
била. Ее 2.17,55 опрокинули бывшие главны-
ми на дистанции 2.18,95. Такое превышение 
— это очень много. Как сказал двукратный 
олимпийский чемпион Евгений Рылов, преж-
ний рекорд, можно сказать, «вообще уни-
чтожен». Побит не как обычно, на одну или 
две десятых, а больше чем на секунду.

Чемпионат мира в Японии, который со-
стоится в июле, Евгению Чикунову, как и всех 
наших пловцов, не увидит. Международная 
федерация плавания будет решать, воз-
вращать Россию в спорт или нет, уже после 
дедлайна на подачу заявок. 

И все же в наших трудных и пока не 
очень оптимистичных плавательных реа-
лиях случилось одно пусть и частное, но 
международное и неожиданное. Татьяна 
Шонмакер, лишившись рекорда мира, на-
писала Жене. Как это принято нынче — в 
соцсети, для всеобщего обозрения: «Да, 
да, да! Ты просто разгромила его, девочка. 
Мои поздравления! Просто хотела бы крепко 
обнять тебя сейчас».

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

РЕКОРДА
РОКОТРОКОТ

Евгения 
Чикунова.

Татьяна Шонмакер.
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